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Курьер новостей

Сокрушительная 
«оптимизация»

СОКРАЩЕНИЯ персонала на
своём предприятии в Вороне�

же проводит компания «Эфко» —
крупнейший российский произво�
дитель жиров специального назна�
чения, а также майонеза и расти�
тельного масла. Об этом журнали�
стам сообщила начальник пресс�
службы компании А. Япрынцева.
По её словам, сокращения, или
оптимизация производства, связа�
ны «с изначально избыточным
штатом», но в то же время она за�
труднилась назвать число сотруд�
ников, теряющих работу. Между
тем, по данным ряда местных
СМИ, речь может идти о 40% от
общей численности коллектива.

Вечные бараки

БАРАКИ бывшей птицефабри�
ки стали домом для жителей

деревни Колтышево Солнечногор�
ского района Московской области
несколько десятков лет назад. За
это время здания успели прийти в
аварийное состояние, однако ме�
стные власти не только не спешат
расселять людей, но и отказыва�
ются признать здания аварийны�
ми. Таких домов в деревне около
десяти, многим более 30 лет. Ког�
да�то эти постройки предоставля�
ла рабочим местная птицефабри�
ка, но она разорилась, а люди ос�
тались в бараках, сообщил теле�
канал «Подмосковье. 360». «Кры�
ша осыпается и протекает. Здесь
просто невозможно жить», — ска�
зал журналистам один из обитате�
лей барака. Не менее печальную
картину можно наблюдать в Офи�
церском посёлке Чеховского рай�
она. Бараки в виде так называе�
мых контейнерных блоков не бы�
ли предназначены для длительно�
го проживания. В них нет цент�
рального отопления и горячей во�

ды. Температура в домах зимой
опускается до +5 градусов. Чехов�
ские власти опять�таки отказыва�
ются признать эти «апартаменты»
аварийными.

Москвичей попросят
выйти вон

БОЛЕЕ 23 тысяч работников
будут уволены в Москве в пер�

вом квартале нынешнего года. Как
сообщил журналистам исполняю�
щий обязанности руководителя
столичного департамента труда и
занятости населения В. Кудря�
шов, с 12 по 22 января 244 работо�
дателя заявили о предстоящих
увольнениях. Основная их часть
придётся на структуры здраво�
охранения, предоставления соци�
альных услуг, банковской и фи�
нансовой деятельности. «Ничего
страшного мы не видим, всё впол�
не соответствует допустимым зна�
чениям», — с оптимизмом отметил
Кудряшов. Однако сами увольняе�
мые вряд ли разделят его опти�
мизм. По данным на 29 января,
численность зарегистрированных
московской службой занятости
безработных граждан уже соста�
вила 28 тысяч 706 человек. Не об�
радовал Кудряшов и тех москви�
чей, которым удастся сохранить
свои рабочие места. Им не стоит в
ближайшее время рассчитывать
на увеличение зарплаты, а также
на получение премий и бонусов.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

29 января состоялось очередное заседание Президиума ЦК
КПРФ. Открывая его, Председатель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов отме�
тил, что с началом нового года положение России существенно ос�
ложнилось. Экономические санкции и беспрецедентное давление
сочетаются с кризисной ситуацией внутри страны, которую в сво�
их целях стремится использовать «болотная оппозиция».

Г.А. Зюганов обратил внимание собравшихся на усиление на�
падок на левопатриотические силы во главе с КПРФ, в частнос�
ти, на попытку учинить политическую расправу над депутатом�
коммунистом В.И. Бессоновым. В этих условиях Компартия
разработала и выпустила большое количество информационно�
пропагандистских материалов, которые должны быть использо�
ваны в работе. Кроме того, КПРФ готовится в ближайшей пер�
спективе выступить с рядом политических заявлений и провес�
ти массовые протестные акции.

В соответствии с Уставом КПРФ Президиум утвердил первых
секретарей комитетов региональных партийных отделений:
Крымского республиканского, Иркутского, Ленинградского и
Московского областных, Московского и Санкт�Петербургского
городских.

Принято заявление Президиума ЦК КПРФ «Действовать ре�
шительно, чтобы остановить кризис!»

Своим решением Президиум установил величину «партийно�
го максимума» на 2015 год для членов партии, избранных депу�
татами, главами органов исполнительной власти или замещаю�
щих должности государственной гражданской службы.

Участники заседания заслушали информацию управляющего
делами ЦК КПРФ А.А. Пономарёва о согласовании смет доходов
и расходов региональных отделений партии на 2015 год. Был
также рассмотрен вопрос о переводе некоторых категорий пар�
тийных работников на профессиональную основу. В состояв�
шемся обмене мнениями приняли участие В.Ф. Рашкин, Н.В.
Коломейцев, С.Н. Решульский, Н.М. Харитонов, Н.В. Арефьев,
П.В. Романов, В.С. Никитин, В.С. Шурчанов, А.Е. Клычков,
Н.Н. Иванов, Д.Г. Новиков, А.В. Корниенко. Итоги обсуждения
подвёл Г.А. Зюганов.

Президиум обсудил ход подготовки к избирательной кампа�
нии в Государственную думу седьмого созыва в 2016 году и пред�
ложения региональных комитетов партии по кандидатам в депу�
таты по одномандатным округам. С докладом выступили первый
заместитель Председателя ЦК КПРФ И.И. Мельников и член
Президиума, секретарь ЦК КПРФ Ю.В. Афонин. В обсуждении
приняли участие В.С. Шурчанов, Н.В. Коломейцев, П.В. Рома�
нов, С.Н. Решульский. Его результаты обобщил Г.А. Зюганов.

Секретарь ЦК КПРФ С.П. Обухов проинформировал участ�
ников заседания об итогах выдвижения региональными и мест�
ными отделениями партии кандидатов в депутаты всех уровней
в ходе выборов 14 сентября 2014 года.

Президиум заслушал информацию о ходе подготовки к прове�
дению семинара�совещания руководителей комитетов регио�
нальных отделений КПРФ.

В Президиуме 
ЦК КПРФ

28 января 2015 года стало ещё одним чёрным
пятном в истории российского парламентаризма.
В этот день Государственная дума дала согласие на
передачу в суд «дела» члена фракции КПРФ Вла�
димира Ивановича Бессонова.

Это на редкость беспринципное решение, ибо
все депутаты Государственной думы прекрасно
осведомлены, что в уголовном деле, которое рас�
следовалось 3 года вместо обычных в таких случа�
ях 2—3 месяцев, нет доказательств вины нашего
товарища. Три фракции Государственной думы —
КПРФ, ЛДПР и «Справедливая Россия» — высту�
пили против этого решения. Оно было протащено
сугубо голосами депутатов от «Единой России».

Всё обвинение строится на показаниях несколь�
ких «потерпевших» полицейских и их подчинён�
ных, некоторые из которых вскоре были уволены
из правоохранительных органов за систематичес�
кие фальсификации. Одновременно были на�
прочь отброшены показания десятков участников
встречи с избирателями в Ростове 2 декабря 2011
года, которые свидетельствовали, что никаких на�
сильственных действий в отношении сотрудников
правоохранительных органов В.И. Бессонов не со�
вершал. Генеральная прокуратура так и не смогла
объяснить депутатам, почему на многочисленных
видеозаписях этого инцидента нет признаков на�
падения депутата�коммуниста на полицейских. В
этом «деле» ещё целый букет грубых несоответст�
вий духу и букве закона со стороны тех, кто его вёл.

И тем не менее 233 депутата�«единоросса»
дружно и без особых угрызений совести проголо�
совали в поддержку «дела», шитого до неприли�
чия грязными нитками. Совершенно ясно, что
это ещё одна акция устрашения, ибо правящая
группировка начинает серьёзно опасаться усиле�
ния протестных настроений в России. Это неиз�

бежно ввиду углубляющегося социально�эконо�
мического кризиса. Власть делает всё, чтобы запу�
гать сторонников требований об отставке прави�
тельства и формировании правительства нацио�
нального доверия.

Вызывает также глубокое недоумение тот факт,
что под суд пытаются отдать одного из наиболее
активных участников работы в поддержку борю�
щегося народа Новороссии. В.И. Бессонов не раз
был на территории сражающихся республик, пе�
редавая грузы гуманитарной помощи, собранной
КПРФ. Поэтому репрессии в отношении депута�
та�коммуниста фактически подрывают единство
государственно�патриотических сил, выступаю�
щих в защиту Донецкой и Луганской народных
республик. Это, по сути дела, политическая про�
вокация, усиливающая раскол в обществе на фоне
обострения обстановки в стране и в мире.

Мы убеждены в том, что преследования В.И.
Бессонова не имеют никакого отношения к защи�
те закона и правопорядка. Это стопроцентный
случай политического давления на одного из наи�
более активных депутатов�коммунистов. К сожа�
лению, парламентское большинство не проявило
необходимой твёрдости в отстаивании принципов
объективности и беспристрастности и вновь под�
твердило, что оно во многом зависит от воли ис�
полнительной власти.

КПРФ осуждает беспринципное решение пар�
ламентского большинства в лице «Единой Рос�
сии» «сдать» своего коллегу при фактически пол�
ном отсутствии доказательств его вины.

Мы намерены продолжить борьбу за восстанов�
ление его доброго имени до полной победы.

Г.А. ЗЮГАНОВ.
Председатель ЦК КПРФ.

Произвол в отношении
Владимира Бессонова 

получит достойный отпор
Заявление ЦК КПРФ

«Ветер снова дует 
в наши паруса»

Выступление Г.А. ЗЮГАНОВА на семинаре(совещании 
руководителей региональных отделений КПРФ

ВВВВ рррр ееее мммм яяяя     вввв ыыыы бббб ииии рррр аааа тттт ьььь     «««« ПППП рррр аааа вввв дддд уууу »»»»
Во всех почтовых отделениях России можно 

оформить подписной абонемент на газету «Правда» 
на март—июнь 2015 года. 

Наш индекc остаётся прежним — 50102.

ААААддддрррреееессссаааа    ссссооооппппррррооооттттииииввввллллеееенннниииияяяя

Кредит доверия на исходе

НА ПЛОЩАДИ 1905 года в Екатеринбурге
коммунисты провели пикет в поддержку за�
конопроекта КПРФ о «кредитной амнистии»

и за снижение процентных ставок по кредитам.
Напомним, что Свердловская область входит в

число лидеров по количеству просроченных по�
требительских кредитов. Их доля в конце 2014 го�
да достигла 15%, а в сфере микрокредитования —
более 30% от общего количества займов. 

Пикет сопровождался инсталляцией: один из
его участников стоял на символизирующей неф�
тяной бюджет России бочке.

Активисты КПРФ раздавали прохожим листов�
ки, в которых подробно объяснялись цель и смысл
акции. КПРФ выступает за ограничение сумм
процентов и пени, связанных с просрочками пла�
тежей по потребительским кредитам; за ограниче�
ние права кредиторов требовать досрочного воз�
врата всей оставшейся суммы займа вместе с при�

читающимися по договору процентами и пенями;
за аннулирование с 1 января 2016 года всей ин�
формации о нарушении заёмщиком сроков воз�
врата основной суммы долга и уплаты процентов
по договору займа, если к этой дате заёмщик пога�
сил как основную сумму долга, так и проценты по
кредиту и платежи, связанные с неисполнением
или ненадлежащим исполнением заёмщиком ус�
ловий договора займа. Таким образом, заёмщики,
исполнившие к 1 января 2016 года все финансо�
вые обязательства по кредиту, получили бы «чис�
тую» кредитную историю и возможность брать
следующие кредиты без лишних процентных «на�
круток» и переплат со стороны кредитора. 

Коммунисты посоветовали властям не забы�
вать, что кредит доверия к власть имущим равен
кредитной истории неимущих.

Пресс�служба 
Свердловского обкома КПРФ.

—КВЕЛИКОМУ СО�
ЖАЛЕНИЮ, — за�
метил во вступи�

тельном слове Александр Лу�
кашенко, — 2014 год был отме�
чен эскалацией международ�
ной напряжённости не только
в соседней родной нам Украи�
не, но и во многих точках на�
шей планеты.

Это, естественно, отразилось
и на Белоруссии — в конце
прошлого года она столкнулась
с серьёзными вызовами в эко�
номике, на финансовом рын�
ке. Усложнение ситуации, по
словам президента республи�
ки, было обусловлено внешни�
ми причинами. Белорусская
экономика — экспортно ори�
ентированная, абсолютно от�
крытая. Важнейшие партнёры
— Россия и Украина. Обвал
российского рубля, а перед тем
девальвация казахстанского
тенге, война на Украине — а на
эти три страны приходится по�
ловина экспорта Белоруссии —
нанесли ей тяжёлый ущерб. Но
своевременные и грамотные (с
такой оценкой согласились
знающие ситуацию в респуб�
лике журналисты) меры, при�
нятые её руководством, позво�
лили обеспечить стабильность
на финансовом рынке.

Конечно, проблем немало.
Некоторые из них умышленно
раздувают в недружественных
Белоруссии СМИ — например,
проблему платёжеспособности
республики. В силах ли она
своевременно погашать свой
внешний долг? Необходимые
для этого средства — около че�

тырёх миллиардов долларов в
2015 году, сообщил Александр
Лукашенко, в бюджете имеют�
ся, так что Белоруссия может
рассчитаться и без рефинанси�
рования.

По мнению ряда журналис�
тов, в связи с резким измене�
нием ситуации в мире наступа�
ет новая эпоха, которая требует
перемен прежде всего в подхо�
дах к экономическим пробле�
мам, причём перемен «более
рыночных». И не предложит ли
Александр Лукашенко, спро�
сил один из участников пресс�
конференции, новую модель
экономики, как в своё время
предложил модель, известную
под названием «белорусская»?

— От той модели, которая
была у нас с вами и существует,
— социально ориентирован�
ной, потому что в центре стоит
человек, — мы ни в коем случае
не отказываемся. И я от неё не
откажусь до конца своего пре�
зидентства, — подчеркнул
Александр Григорьевич. — По�
мните, был такой расхожий те�
зис: запустить предприятия
(разваленные «либеральными
реформаторами». — О.С.)? Мы
эти предприятия подняли.
Лучшее, что нам осталось от
Советского Союза, от той эко�
номики, мы подняли с колен.
«Реформаторов», которые при�
зывали сделать, как в России,
как на Украине, было много,
но теперь�то мы умные, те�
перь�то многие понимают, что
мы ни в коем случае не должны
были идти тем путём — обваль�
ной приватизации, ибо поро�

дили бы у нас олигархический
капитализм и имели бы все по�
следствия этого капитализма.

Да и вообще приватизация
не способствует эффективнос�
ти экономики. Жизнь показы�
вает другое. Взять «Амкодор»
— частное, — напомнил Алек�
сандр Лукашенко, — предпри�
ятие. Оно приватизировано.
Вы что думаете, они там бога за
бороду взяли? «Амкодор» про�
цветает? Нет. Поэтому не надо
вводить в заблуждение людей,
утверждать, что если мы пред�
приятия раздадим частникам,
приватизируем, то они непре�
менно будут процветать. Ниче�
го подобного.

Президент Белоруссии при�
вёл ещё один яркий пример.
Несколько сотен бывших кол�
хозов, совхозов в республике
приватизировали. И большин�
ство приватизаторов развалили
эти хозяйства. Пришлось их
вернуть. А как издевались либе�
рал�«экономисты» над тем, что
государство вложило в развитие
села 50 миллиардов долларов и
активно поддерживает коллек�
тивное крупнотоварное сель�
хозпроизводство. А что в итоге?

— Мы обеспечили наш на�
род продовольствием и вышли
примерно на семь миллиардов
долларов его годового экспор�
та. Кто, — задал резонный во�
прос Лукашенко, — мог поду�
мать тогда, в голодной стране
(шушкевичские либерал�«ре�
форматоры» подорвали кол�
хозно�совхозное производство
и довели дело до продовольст�
венных карточек. — О.С.), ког�
да мы не могли накормить лю�
дей, о семимиллиардном экс�
порте продуктов питания? И
мы можем сейчас его наращи�
вать, потому что спрос на наше
продовольствие велик — и в
России, и в Венесуэле, и в Ки�
тае, и в других странах.

(Окончание на 4�й стр.)

«С ИТУАЦИЯ в стране и мире
новая. Поэтому она требует
иных подходов», — подчерк�

нул лидер КПРФ. Он отметил несколь�
ко знаковых политических мероприя�
тий, которые прошли в конце прошлого
и начале нынешнего года. Это прежде
всего заседание «Меркурий�клуба», на
котором выступил с докладом академик
РАН Е.М. Примаков. По мнению Ген�
надия Андреевича, на этой дискуссион�
ной площадке прозвучали очень взве�
шенные оценки происходящего в стра�
не и мире, прогнозы на будущее.

Другое знаковое событие — Гайда�
ровский форум, — по мнению лидера
российских коммунистов, является
сборищем либералов. «Именно эта
публика довела страну до нынешней
ситуации. И она продолжает пропаган�
дировать «свободный рынок», хотя он
уничтожил в России 80 тысяч произ�
водств, целые отрасли промышленнос�
ти, прогнал из страны 1,5 млн. учёных
и квалифицированных специалистов.
К сожалению, эта либеральная публи�
ка до сих пор находится в российском
правительстве», — с горечью отметил
Г.А. Зюганов.

Среди знаковых событий начала 2015
года Г.А. Зюганов также назвал Всемир�
ный экономический форум в Давосе.
«Несмотря на то, что современная Ев�
ропа готова плевать России в лицо, де�
ловые круги зачастую выступают про�
тив введённых в отношении нашей
страны экономических санкций», —
считает лидер КПРФ.

Он рассказал о своём участии в заседа�
нии Парламентской ассамблеи Совета
Европы. По его мнению, атмосфера на
заседании оказалась «отравлена», а запад�
ные парламентарии были враждебно на�
строены в отношении российских коллег.
Против лидера КПРФ устроили провока�
цию. А российская делегация даже была
вынуждена досрочно покинуть ПАСЕ.

Г.А. Зюганов рассказал о том, как в
Госдуме рассматривался вопрос о пере�
даче «дела» депутата В.И. Бессонова в
суд. Лидер КПРФ предложил первым
секретарям региональных отделений
КПРФ разработать комплекс мер по за�
щите нашего товарища.

Комментируя последнюю встречу В.В.
Путина с губернаторами и председателя�
ми законодательных собраний, Г.А. Зюга�
нов выразил большие сомнения в её ре�

зультативности. «Эффективного контро�
ля у них нет и не будет. На антисоветизме
и русофобии дальше ехать нельзя, и про�
должение такой политики просто пре�
ступно», — считает он. И в целом, полага�
ет лидер КПРФ, в нашей стране наблюда�
ется кризис всей системы: экономичес�
кий, финансовый, социальный, кадро�
вый, экологический, психологический.

В то же время Геннадий Андреевич от�
метил полевение внешней политики Пу�
тина. Но внутренняя политика в стране
никуда не годится. Виновны в этом, по
его мнению, либералы, засевшие во влас�
ти. В связи с этим он призвал всех плотно
поработать над инициативой по отставке
российского правительства.

Г.А. Зюганов полагает, что американ�
цы в отношении России «закусили уди�
ла». «В США меняются президенты, но
неизменной остаётся внешняя экспан�
сивная политика по расширению своего
влияния и захвату чужих ресурсов», —
подчеркнул он.

Лидер КПРФ назвал три модели разви�
тия, реализованные в XX веке. Это ста�
линская советская модель, которая про�
демонстрировала чудеса по подъёму эко�
номики, науки и социальной жизни насе�
ления. Это курс Рузвельта в США, кото�
рый позволил вывести страну из затяжно�
го экономического кризиса. И гитлеров�
ский новый порядок, который в итоге
привёл к разрушительной войне. По мне�
нию лидера российских коммунистов,
современная Европа, к сожалению, всё

больше тяготеет к третьему пути. Там сно�
ва берёт верх «партия войны».

Для России, по мнению Геннадия Анд�
реевича, сегодня необходима социалис�
тическая модель развития с государствен�
ным планированием. «Ветер снова дует в
наши паруса. Но нам необходимы новые
резервы. Новые просторы для творческой
реализации молодёжи», — полагает лидер
КПРФ. Он предложил не только разви�
вать у молодёжи, приходящей в нашу
партию, классовое чутьё, но и давать ей
знания в области марксизма и современ�
ного производства.

В своём докладе Г.А. Зюганов не обо�
шёл вниманием тему Украины. Он с
большим уважением отозвался о бойцах,
сражающихся в отрядах ополчения в Но�
вороссии. По его мнению, эти воины се�
годня достойно продолжают дело своих
дедов и прадедов, защитивших Родину в
годы Великой Отечественной войны.
Большую работу по оказанию гумани�
тарной помощи сражающейся Новорос�
сии сегодня оказывает КПРФ. Лидер
коммунистов призвал активнее продол�
жать эту работу.

Чтобы на Украине снова воцарился
мир, по мнению Г.А. Зюганова, надо
предпринять следующие шаги:

— сделать всё возможное, чтобы не до�
пустить расширения НАТО на Украину,
поскольку это прямая угроза России и
всему русскому миру;

(Окончание на 2�й стр.)

В Подмосковье прошёл семинар�совещание руко�
водителей комитетов региональных отделений
КПРФ, на котором выступил Председатель ЦК КПРФ
Г.А. Зюганов с докладом «О политической ситуации в
России и задачах партии на современном этапе».

Интеграция: 
альтернативы нет

Семь часов продолжалась пресс�конфе�
ренция президента Белоруссии Александ�
ра Лукашенко с журналистами белорусских
и зарубежных СМИ. Она прошла в форме
откровенного диалога, позволившего про�
вести обстоятельный разговор о главных
проблемах, определяющих развитие собы�
тий в республике и Евразийском регионе.
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Неутешительные итоги

Не впервые в этом зале мы
слышим представителей прави�
тельства о принимаемых им «му�
дрых» решениях то по спасению
страны от «тяжёлого советского
наследия», то по выводу страны
из очередного кризиса. И тянет�
ся подобная канитель вот уже
почти 25 лет. Что за это время
происходило — всем известно.
Гайдаровская приватизация с
обещаниями получить по две
«Волги» и шоковая терапия.
Итог налицо. Группа прибли�
женных к Ельцину людей захва�
тили лучшие объекты общена�
родной собственности, став за
короткое время богатейшими
людьми не только России. У на�
рода остались никому не нужные
ваучеры. Народ обманули и обо�
брали, обесценили его гробовые
сбережения. Дефолт 1998 года
ещё раз лишил граждан их сбере�
жений. Кризис 2008 года снова
принёс неслыханные барыши
олигархам и банкирам. В резуль�
тате антикризисных мер прави�
тельства народ в очередной раз
получил кукиш в виде последо�
вавшего повышения цен и тари�
фов, но зато в 2 раза выросло
число долларовых и рублёвых
миллиардеров.

За эти годы чего только не обе�
щано — и лечь на рельсы, и осу�
ществить модернизацию промы�
шленности и сельского хозяйст�
ва, и удвоить ВВП, и создать 25
миллионов современных рабо�
чих мест… В итоге едва полно�
стью не уничтожили Вооружён�
ные силы страны, потеряна про�
довольственная безопасность,
практически уничтожены граж�
данское авиастроение, автомо�
билестроение, станкостроение,
электронная, инструментальная,
лёгкая промышленность и т.д.
Сегодня Россия завозит не толь�
ко машины и оборудование,
продукты питания, но и гвозди,
шурупы, доски, фурнитуру, уни�

тазы… Страну посадили на две
трубы плюс на рудное и металли�
ческое сырьё. Перечень уничто�
женных производств огромен.
«Достижения» проводимого кур�
са — казнокрадство, коррупция,
произвол чиновничества, нарко�
тики, алкоголизм, нравственное
разложение молодёжи, развал
образования, уничтожение на�
уки и инженерно�научных кад�
ров вместе с рабочими кадрами,
платное образование и здраво�
охранение, обнищание населе�
ния, офшоризация, бегство ка�
питала… Мы уж не говорим о та�
ких «гениальных» решениях вла�
сти, как переименование мили�
ции в полицию, замена лампо�
чек, соединение часовых поясов
и др., ставших объектом народ�
ных анекдотов. Вместо демокра�
тии установлен режим назначен�
ства преданных власти кадров с
элементами или видимостью вы�
боров. Оппозицию вынудили
проходить антиконституцион�
ную процедуру процеживания
через сито с наноячейками. В
итоге бал правит непрофессио�
нализм на всех этажах и уровнях
власти.

Почти 25 лет либералы подни�
мают Россию с колен, но она всё
больше оказывается лежащей
пластом под гнётом накопив�
шихся проблем. Даже человеку,
не посвящённому в тонкости
экономики, понятно, что либе�
ральный курс провалился. Ос�
лабленная Россия снова оказа�
лась ввергнутой в очередной
кризис, во многом созданный
искусственно её западными
«друзьями» и «партнёрами», ко�
торые объявили ей разного рода
санкции. Главная из которых —
катастрофическое падение цены
на нефть и курса национальной
валюты, при активном содейст�
вии российского правительства
и Центробанка. Мы ещё в февра�
ле 2014 года здесь, в Думе, преду�
преждали правительство о необ�
ходимости превентивно ввести

госрегулирование на отдельных
направлениях экономической
деятельности и о возможных па�
губных последствиях введения
плавающего курса рубля. Но на�
ше правительство считает себя
самым умным, только почему�то
постоянно оказывается в дура�
ках, и живёт с надеждой, что ког�
да�нибудь ему повезёт. И сегодня
растерянность в глазах и отсутст�
вие разумного выхода из им же
созданной ситуации. Давно мно�
гие задаются вопросом: с какой
целью В. Путин терпит прави�
тельство Медведева и его минис�
тров, которые валят страну в без�
дну кризиса, при этом сказочно
обогащаясь? Вот она, главная за�
гадка В. Путина: зачем он терпит
этих сомнительных деятелей из
«мусорного» (по определению
Standar & Poor’s) правительства,
видя, как они на протяжении
многих лет гробят экономику?

Фракция КПРФ многие годы
предупреждала власть, что нель�
зя отправлять отечественные
предприятия, компании, банки
за дешёвыми кредитами на За�
пад, загоняя при этом собствен�
ные нефтегазовые доходы в раз�
личные финансовые инструмен�
ты западных стран и увеличивая
тем самым финансовую зависи�
мость от других государств. Од�
нако корпоративный долг был
доведён практически до 700
млрд. долларов. Только в ценных
бумагах американского прави�
тельства на сегодня находится
почти 120 млрд. долларов рос�
сийских средств. Причём по�
следнее вложение в объёме 3,6
млрд. долларов, или, по нынеш�
нему курсу, около 240 млрд. руб�
лей, произведено после того, как
США ввели против нашей стра�
ны экономические санкции.
Разве это не преступление? Мы
считаем, что подобные действия
правительства и ЦБ требуют
проведения специального рас�
следования. 

На те же грабли

И какова реакция власти? Ни�
чего нового! Всё та же привер�
женность либеральным догмам
да «невидимой руке рынка, ко�
торая всё отрегулирует». 

Унылое впечатление оставил
после себя так называемый Гай�

даровский экономический фо�
рум, на котором собралась под
руководством Кудрина вся либе�
ральная элита, не высказавшая
ни одной светлой мысли или об�
надёживающей идеи: сплошное
гадание на кофейной гуще. Вме�
сто этого они снова пытались,
как сказал недавно Г.А. Зюганов,
этот тухлый горшок либерально�
го хаоса натянуть поглубже на
голову страны, которая и так за�
дыхается от этой политики. То
же самое можно сказать и о фо�
руме в Давосе, где г�н Кудрин не�
двусмысленно высказался за
продолжение приватизации гос�
собственности, в частности при�
ватизации госкорпораций, дес�
кать, из�за их неэффективности.
Не дают покоя приватизато�
рам государственные компании 
Роснефть, РЖД, Роскосмос, Рос�
атом и др. Это же только поду�
мать, какие деньжищи можно
ещё «распилить»! А вот миллио�
нам безработным правительство
с барского плеча сбросило аж…
10 млрд. рублей.

Но и на этот раз «невидимая
рука рынка» не сработала, разве
только взяла мёртвой хваткой за
горло владельцев валютной ипо�
теки да и большинство нищаю�
щего народа. Получили рекорд�
ный урожай хлеба, но хлеб не
стал дешевле, а подорожал, по�
дорожали все изделия из зерна.
Ничем нельзя объяснить рост
цен на сахар и гречневую крупу,
которую производим сами в до�
статочном количестве. Цена на
нефть снизилась в два раза, но
бензин не только не упал в цене,
а заметно подорожал… И такие
примеры странности российско�
го «рынка» можно приводить
бесконечно. Власть пытается ос�
тановить галопирующие цены с
помощью прокуроров, но вряд
ли хватит прокурорских работ�
ников на каждый магазин. На�
помню, что мы предлагали зако�
нодательным путём урегулиро�
вать эту проблему — через введе�
ние ограничений торговой над�
бавки от производителя до реа�
лизации товара, но послушное
правительству большинство от�
клонило эти предложения.

Ну а если взять рубль, тут во�
обще катастрофа. Ни в одной
стране, живущей за счёт нефти и
газа, нет такого проседания на�

циональной валюты. Макси�
мальная девальвация не более
13%. У нас — 101%. Это означает,
что вклады граждан в банках
обесценились в два раза, т.е. в те�
чение всего трёх месяцев, как и в
два предыдущих раза — при Гай�
даре, а потом и Кириенко, — у
населения грабанули около 
7 трлн. рублей. И последыши
этого безобразия говорят: всё хо�
рошо, прекрасная маркиза, идём
верным курсом. У них даже не
хватает элементарных знаний,
чтобы разобраться в происходя�
щем и принять незамедлитель�
ные меры по спасению нацио�
нальной валюты. 

Деньги, как известно, не явля�
ются товаром, это всего лишь пла�
тёжное средство. Но тем не менее
ими торгуют на валютных бир�
жах, присваивая им некую бирже�
вую цену, исходя из спекулятив�
ного соотношения спроса и пред�
ложения. Но не спекулятивный
спрос на валюту должен опреде�
лять курс рубля, а соотношение
реальной покупательной способ�
ности рубля к покупательной спо�
собности доллара. Покупательная
способность национальной де�
нежной единицы обусловлена ис�
ключительно ценами на товары
внутри данной страны.

Имеющее место спекулятив�
ное занижение курса рубля по
сравнению с его реальным об�
менным курсом, помимо обмана
покупателей и получателей ва�
лютных кредитов, неизбежно
вызывает подорожание импорт�
ной продукции в рублёвом экви�
валенте, а необходимость увели�
чения рублёвых выплат при их
конвертации в валюту для воз�
врата иностранных заимствова�
ний — подорожание и отечест�
венной продукции. Иначе гово�
ря, торговля валютами должна
быть прекращена и заменена их
обменом по объективному курсу.

Но это всего лишь одна из не�
обходимых мер в нынешних
кризисных условиях и в условиях
санкций.

Вообще говоря, в стране под
диктовку Международного бан�
ка развития и Международного
валютного фонда выстроена вся
финансово�кредитная система,
породившая развал промышлен�
ности, сельского хозяйства, со�
циальной сферы, обнищание 

абсолютного большинства наро�
да. Именно эта система, постро�
енная по зарубежным лекалам,
определяет сегодня курс всей де�
нежно�кредитной политики
правительства. 

Путь в тупик

Какие же меры нам предлагает
правительство в своей антикри�
зисной программе? Если гово�
рить откровенно, это просто
филькина грамота, в которой да�
же объёмы финансирования по
конкретным разделам не опреде�
лены. Их планируется установить
потом, после рассмотрения про�
граммы в парламенте, т.е. при�
несли в парламент кота в мешке.
А вообще�то ничего нового, всё
та же схема: взять средства из зо�
лотовалютных запасов и отдать
их олигархам и банкирам. По ан�
тикризисной программе прави�
тельства предполагается потра�
тить почти 2,4 трлн. рублей. Это
более 16% расходной части бюд�
жета. Из них 1 трлн. рублей бан�
кам, остальное как бы на под�
держку реального сектора эконо�
мики. При этом просматривается
очевидная диспропорция рас�
пределения финансовых средств
между предприятиями реального
сектора экономики и финансо�
во�кредитными учреждениями.
Если не учитывать уже выделен�
ный в конце прошлого года 
1 трлн. рублей банкам через
Агентство страхования вкладов
(АСВ), объёмы денежных влива�
ний в реальный сектор экономи�
ки представляются абсолютно
ничтожными. В качестве приме�
ра можно привести предложения
выделить:

— российским банкам на до�
капитализацию дополнительно
250 млрд. рублей;

— Внешэкономбанку за счёт
средств Фонда национального
благосостояния дополнительно
300 млрд. рублей;

— в то же время на сельское
хозяйство предложено выделить
лишь 50 млрд. рублей, а на про�
мышленный сектор вовсе — 20
млрд. рублей.

С банками понятно, эти день�
ги скорее всего будут просто
присвоены через валютные спе�
куляции, как это случалось рань�
ше. Тем более что они програм�

мой правительства не распреде�
лены. Причём не всем банкам
будут выделяться средства, а
только определённому кругу.
Кто этот круг будет определять,
не ясно. Ясно только то, что
многие банки могут обанкро�
титься, и к сотням тысяч уже об�
манутых вкладчиков, у которых
отобрали несколько триллионов
рублей, добавятся ещё несколь�
ко сотен тысяч, а может быть и
миллионов, обманутых граждан,
вынужденных потом обивать по�
роги АСВ и судов, пытаясь вер�
нуть свои уворованные при со�
действии государства деньги.

Деньги для реального сектора
будут выделяться в основном в
виде погашения части кредитной
ставки в объёме ключевой ставки
в 17%. Т.е. обратно�таки деньги
пойдут всё тем же банкам. Важ�
ным для экономики выглядит
выделение 300 млрд. рублей на
санацию системообразующих го�
сударственных предприятий. Но
государственный сектор сегодня
занимает всего лишь 5% в промы�
шленном производстве страны.

Предложенный план прави�
тельства не спасёт реальный сек�
тор. Повышение ЦБ ключевой
ставки до 17% перекрыло кисло�
род предприятиям в смысле до�
ступности кредитов для своего
развития, и их ждёт та же судьба
банкротов, как и некоторые бан�
ки. Сейчас 17�процентная ставка
ЦБ сама по себе уже гораздо вы�
ше средней рентабельности об�
рабатывающей промышленнос�
ти: там 8%, включая нефтепере�
работку. С такой ставкой можно
заниматься разве что наркотика�
ми. При этом план никоим обра�
зом не затрагивает вопрос на�
полняемости бюджета путём ин�
тенсификации производства.
Весь вопрос антикризисных мер
заключается в «распиле» золото�
валютных резервов без ожида�
ния реальной отдачи от прини�
маемых мер. 

Антикризисная программа в
своей налоговой части не отве�
чает ни на один из поставлен�
ных кризисом вопросов. Одним
из самых насущных направле�
ний поддержки является облег�
чение налогового бремени для
малого и среднего бизнеса: 2—3�
летние налоговые каникулы не�
обходимо ввести на федераль�

ном уровне для всех малых пред�
приятий, снизить ставки по су�
ществующим налогам, расши�
рить возможности применения
упрощённой системы налогооб�
ложения, ввести двухлетний мо�
раторий на установление новых
налогов и сборов.

Программа правительства
фактически перечёркивает трёх�
летний бюджет, что повышает
неопределённость в экономике
и становится дополнительным
фактором, усугубляющим кри�
зисную ситуацию. Да и как мож�
но разрабатывать антикризис�
ный план в отсутствие актуаль�
ного прогноза социально�эконо�
мического развития страны?

Не только циничными, но и
экономически необоснованны�
ми являются призывы к ограни�
чению потребления. Напротив, в
условиях кризиса необходимо
всемерно поддержать спрос насе�
ления. Реальную и быструю по�
мощь экономике может оказать
государственное субсидирование
ставок по ипотеке и автокреди�
там, которые в настоящее время
стали запретительными, что на�
носит огромный удар по рынку
недвижимости и авторынку —
одним из наиболее активных и
развитых секторов экономики.

Пожарные меры правительст�
ва самого пожара кризиса не по�
гасят. Ибо деньгами пожар не ту�
шат. Температура временно мо�
жет быть несколько и спадёт, но
потушить пожар не удастся. Чем
отличается нынешняя власть от
Советской? Советская власть
знала, что надо делать не только
сегодня, но и завтра, и на сред�
нюю и далёкую перспективу.
Нынешняя власть представле�
ния не имеет не только о какой�
то перспективе, но и дне сего�
дняшнем, много говорит о ка�
ком�то курсе, но никто не знает,
что это такое. Отсюда конвуль�
сивные движения агонизирую�
щего организма.

Программа выхода 
из кризиса есть только 

у коммунистов

Выход страны из тупика, куда
её завели либеральные поводы�
ри, не в латании дыр, а в смене
курса. Главное решение кроется
прежде всего в смене курса и 

Программа раздута,
Выступление заместителя

Председателя ЦК КПРФ, председателя
Комитета Государственной думы

Российской Федерации по природным
ресурсам, природопользованию и

экологии, академика РАН В.И. КАШИНА
30 января на «правительственном часе»

по вопросу представления
правительством Российской Федерации
антикризисной программы правительства

на 2015 год

(Окончание. Начало на 1�й стр.)

— добиться от Запада признания того
факта, что Крым навсегда вернулся в
Россию;

— добиться признания Донецкой и
Луганской народных республик;

— прекратить стрельбу и сесть за стол
переговоров.

Г.А. Зюганов подробно остановился
на методах информационной и психо�
логической войны, которую ведут про�
тив нас. Одним из проявлений такой
войны, по его мнению, является скан�
дальный фильм «Левиафан». «После не�
го зрителям хочется или в омут бросить�
ся, или повеситься», — подчеркнул Ген�
надий Андреевич.

Лидер коммунистов отметил, что офи�
циальным мероприятиям, посвящённым
юбилею антисоветского писателя Алек�
сандра Солженицына, телевизионным
передачам антисоветчика и русофоба
Сванидзе мы должны противопоставить
свой комплекс мер. Ряд важных пропа�
гандистских и агитационных акций
КПРФ проведёт в рамках празднования
70�й годовщины Великой Победы и 100�
летия Великого Октября. Г.А. Зюганов

сделал акцент на значимости этих меро�
приятий.

Он также остановился на вопросе ук�
репления депутатской вертикали. В свя�
зи с предстоящими выборами Геннадий
Андреевич обратил внимание на необ�
ходимость обязательной работы наших
кандидатов в закреплённых за ними од�
номандатных округах.

«Нам брошены жёсткие вызовы, и ус�
ловия могут быть жёсткими», — предупре�
дил Г.А. Зюганов. В связи с этим он пред�
ложил больше внимания уделять вопро�
сам безопасности партии и, в частности,
поддержке спортивных дружин КПРФ.

«Наша партия находится в хорошем
рабочем состоянии, поэтому мы обяза�
ны прибавить по всем направлениям» —
этими оптимистичными словами завер�
шил своё выступление лидер россий�
ских коммунистов.

В ходе двухдневного семинара�сове�
щания также были заслушаны доклады
на следующие темы:

1. «Политическая конкуренция в но�
вых условиях и резервы для укрепления
авторитета партии» — первый замести�
тель Председателя ЦК КПРФ И.И.
Мельников;

2. «2015 год — новый этап выполне�
ния решений XV съезда КПРФ» — заме�
ститель Председателя ЦК КПРФ Д.Г.
Новиков;

3. «Усиление организационно�пар�
тийной работы КПРФ как условие роста
альтернативности действующей системе
власти» — заместитель Председателя
ЦК КПРФ В.Ф. Рашкин;

4. «Протест КПРФ в условиях соци�
ально�экономического и политического
кризиса» — заместитель Председателя
ЦК КПРФ В.И. Кашин;

5. «Региональные выборы 2015 года
как генеральная репетиция думской
кампании 2016 года: новый формат и
новые условия» — член Президиума, се�
кретарь ЦК КПРФ С.П. Обухов;

6. «О единстве решений функцио�
нальных и общепартийных задач в 
деятельности контрольных органов» —
председатель ЦКРК КПРФ Н.Н. Ива�
нов;

7. «Основные итоги отчётно�выбор�
ной кампании и перспективы развития
организационной вертикали власти» —
член Президиума, секретарь ЦК КПРФ
Ю.В. Афонин;

8. «Сила КПРФ в братстве и единстве

народов России» — секретарь ЦК
КПРФ К.К. Тайсаев;

9. «Задачи агитационно�пропаган�
дистской работы партийных отделе�
ний в условиях обострения внутри� и
внешнеполитического положения
России» — секретарь ЦК КПРФ М.С.
Костриков;

10. «О мерах по росту числа депутатов
от КПРФ в представительных органах
местного самоуправления» — член Пре�
зидиума ЦК КПРФ В.С. Шурчанов;

11. «Предложения КПРФ по выводу
из финансово�экономического кризи�
са в России» — секретарь ЦК КПРФ
Н.В. Арефьев;

12. «Работа КПРФ по формирова�
нию промышленной политики России,
поддержке предприятий, содействию
малому и среднему бизнесу в 2014 году
и план на 2015 год» — секретарь ЦК
КПРФ П.С. Дорохин;

13. «Новые поправки в ФЗ «О поли�
тических партиях» — секретарь ЦК
КПРФ В.Г. Соловьёв;

14. «Выборы в свете новых зигзагов
законодательства» — член ЦК КПРФ,
член ЦИК РФ Е.И. Колюшин.

Также выступили член ЦК КПРФ, гу�
бернатор Орловской области В.В. По�
томский, член ЦК КПРФ, первый сек�
ретарь Новосибирского обкома КПРФ,
мэр города Новосибирска А.Е. Локоть,
директор ЗАО «Совхоз имени Ленина»
П.Н. Грудинин, второй секретарь ЦК
ЛКСМ РФ В.П. Исаков.

Другие участники семинара�совеща�
ния также обменялись информацией и
опытом работы.

Алексей БРАГИН.

«Ветер снова дует
в наши паруса»

Парламентский дневник

Б ЫЛ ИЗМЕНЁН и стан�
дартный формат «пра�
вительственного часа»

— доклад не сопровождался
содокладом аудитора. Но за�
то присутствовали глава Цен�
тробанка Э.С. Набиуллина,
глава Счётной палаты Т.А.
Голикова и члены кабинета
министров, ответственные за
финансово�экономический и
социальный блоки.

И.И. Шувалов обстоятель�
но и подробно представил
план антикризисных мер как
немедленную реакцию на те
события, которые происхо�
дят в России и в мире, глав�
ная мысль доклада укладыва�
лась в старую русскую посло�
вицу «деньги счёт любят».
Многое надо пересчитать,
перераспределить, сэконо�
мить, не потеряв при этом ни
темпов промышленного раз�
вития, ни социальных обяза�
тельств государства. 

Может быть, поэтому
председательствующий по�
просил первые вопросы зада�
вать председателю Центро�
банка. 

И первым к Э.С. Набиул�
линой обратился депутат
фракции КПРФ В.В. Кумин.
Профессионал высокого
уровня, заместитель предсе�
дателя думского Комитета по
финансовому рынку, он от�
метил, что в нынешней ситу�
ации могут быть проблемы с
размещением новых выпус�
ков облигаций федерального
займа (ОФЗ), и предложил —
по аналогии с программами
зарубежных банков — под�
держать вторичный рынок
ОФЗ. Глава Центробанка по�
благодарила за предложение
и напомнила, что такой меха�
низм был успешно использо�
ван в 2008 году. Но Центро�
банку могут понадобиться та�
кие полномочия, какие были
в 2008—2009 гг., и в случае
необходимости Центробанк
запросит их у Думы.

Вопрос депутата В.А. Коло�
мейцева был обращён к И.И.
Шувалову. Он поинтересо�
вался, почему в августе 2014
года, уже находясь под аме�
риканскими санкциями, Рос�
сия увеличила объём своих
вложений в ценные бумаги
правительства США на 3,6
миллиарда, доведя их до 118
миллиардов долларов? И не
лучше было бы вложить эти
средства в отечественную
экономику и поддержку
субъектов РФ? Но внятного
ответа не последовало — пуб�
личное обсуждение таких
тонких вопросов может за�
тронуть, дескать, вопросы
национальной безопасности. 

Дважды — в самом начале
заседания депутатом Н.В.
Коломейцевым и на «прави�

тельственном часе» депута�
том О.Н. Смолиным — перед
депутатами и членами прави�
тельства был поднят вопрос о
тревожной ситуации вокруг
Крымского государственно�
го медицинского универси�
тета, который принудитель�
но сливают с Крымским уни�
верситетом во вред обоим ву�
зам. И лишь после этого
Олег Николаевич спросил:
будут ли проиндексированы
средства, выделяемые на
поддержку инвалидов? На

вопрос отвечала О.Ю. Голо�
дец, заместитель председате�
ля правительства. Она заве�
рила, что сделает всё, чтобы
инвалиды были защищены, и
пообещала ситуацию с уни�
верситетами в Крыму дер�
жать на контроле и доклады�
вать об итогах работы.

С оценкой ситуации и пра�
вительственного плана от
имени фракции КПРФ вы�
ступил депутат В.И. Кашин,
академик РАН, председатель
думского Комитета по при�
родным ресурсам, природо�
пользованию и экологии
(полностью его выступление
печатается в этом номере 
газеты). 

Затем депутатам был пред�
ложен план работы Думы на
февраль. И снова депутат
Н.В. Коломейцев напомнил о
многострадальном законе о
«детях войны» и о том, что
нет в плане закона о контро�
ле над ценами, который даёт
надёжный механизм контро�
ля без привлечения прокура�
туры. Закон о «детях войны»
пообещали рассмотреть в
марте, а вопрос с контролем
цен благополучно «замяли». 

Но «замять» выступление
Н.В. Коломейцева от имени
фракции не получилось, и
тут уж он сказал много нели�
цеприятных вещей. 

— Я не разделяю того па�
фоса и братания с правитель�
ством, которое происходило
в заключение «правительст�
венного часа», — заявил де�
путат�коммунист. 

Он напомнил, как в дни
новогодних каникул один ви�
це�премьер поехал в один аэ�
ропорт, другой — в другой… А
надо было собрать руководи�
телей крупных промышлен�
ных предприятий, предста�

вителей аграрного сектора, у
которых недосеяны озимые,
которые не знают, что делать
с весенним севом и другими
полевыми работами и что де�
лать с двумя триллионами ста
миллиардами рублей задол�
женности. Эту проблему не
решить, давая 160 миллиар�
дов рублей субсидий. 

Депутат привёл статистику
с 2000 года: цена на нефть (до
прошлого года) выросла в 
4 раза, экспорт — в 5 раз, 
а импорт — в 8,2 раза! 

И снижение в бюджете
расходов на научно�техниче�
ские нужды, стимулирование
банков, а не реального сель�
ского хозяйства, реальной
строительной индустрии, ре�
ального машиностроения 
будут только увеличивать
этот разрыв. 

Н.В. Коломейцев сравнил
налоговую нагрузку в разных
регионах: на Ближнем Восто�
ке — 23,6%, в Азиатско�Тихо�
океанском регионе — 36,4%,
в Восточной Европе и Север�
ной Америке — 42%, в ЕС —
44,7%, а в России — 54,1%.
Мы на 154�м месте в мире по
налогам и таможенному ад�
министрированию! 

— Вот где разбег для сти�
мулирования инициативы,
для поиска новых резервов!
— сделал вывод депутат.

Он сравнил два периода
кризиса — в одном Е.М.
Примаков собрал производ�
ственников и вытащил стра�
ну из беды, а во втором —
сливки либерального курса
завели страну в яму.

— У нас происходит деин�
дустриализация через демо�
нетизацию. Поэтому надо
принять законы, ограничива�
ющие волюнтаризм Центро�
банка, надо принять законы,
которые давали бы субъектам
бюджетные ссуды, даже бес�
процентные, а не втягивать
их в коммерческие кредиты
под 12, а то и под 30%. Надо
принять закон об ускоренной
амортизации по образцу
США, только это даст воз�
можность создать те самые 25
миллионов рабочих мест, о
которых говорил президент.
Мы считаем, — сказал Н.В.
Коломейцев, — что кален�
дарь работы на февраль не
соответствует тем вызовам,
которые стоят сейчас перед
страной, и необходимо…

Что необходимо, осталось
неизвестным, ибо микрофон
депутату отключили и ничего
из предложенных инициатив
в повестку на февраль не
включили.

Александр ТРУБИЦЫН.

Последнее январское заседание Гос'
думы прошло 30 января без традицион'
ного часа политических заявлений. На
заседание был приглашён первый заме'
ститель председателя правительства
И.И. Шувалов, так что привычный распо'
рядок дня был изменён.

Что будет
в феврале

В рамках подготов'
ки к празднованию
70'летия Великой 
Победы в селе Домна
Читинского района
прошло торжествен'
ное собрание, посвя'
щённое годовщине
снятия блокады Ле'
нинграда. Концерт,
совместно подготов'
ленный местным До'
мом культуры, отде'
лом по работе с моло'
дёжью Забайкальско'
го краевого комитета
КПРФ и активом Чи'
тинского местного от'
деления партии, на'
долго запомнится
пришедшим на него
ветеранам, участни'
кам войны, школьни'
кам и будущим за'
щитникам Отечества. 

М ОЛОДЫЕ ВЕДУЩИЕ
рассказывали об ос�
новных событиях бло�

кады, на экране сменяли друг
друга кадры военной хроники.
В полной тишине звучали сти�
хотворения об ужасах и лише�
ниях, перенесённых блокад�
ными ленинградцами, в том
числе девчонками и мальчиш�
ками, похожими на тех, кто се�
годня, в мирное время, с зами�
ранием сердца, с мурашками
по коже слушал пронзитель�
ные поэтические строки.

Годовщина освобождения
Ленинграда для домнинцев не
только праздник, но и дань
уважения их землячке — Ли�
дии Дмитриевне Болдаковой,

признание её вклада в разгром
врага. В суровые дни блокады
города на Неве она была на�
правлена в состав 55�го отдель�
ного зенитного артиллерий�
ского дивизиона, который
дислоцировался в районе Тих�
вина. В задачу дивизиона вхо�
дила охрана железнодорожно�

го полотна, связывавшего Ле�
нинград с тылом. Эта дорога
была единственной надеждой
для тех, кто находился во вра�
жеском окружении. Болдакова
служила в приборном отделе�
нии. Её задачей было обнару�
жить вражеский самолёт и оп�
ределить его координаты. Бла�

годаря чёткой работе зенитчи�
цы было уничтожено семь вра�
жеских самолётов. А число
спасённых красногвардейских
жизней и не счесть! Закончила
войну Лидия Дмитриевна в
звании старшего сержанта. 

В память о подвиге землячки
по инициативе коммунистов

села был изготовлен переходя�
щий вымпел имени Л.Д. Бол�
даковой, который по итогам
учебного года за лучшую пат�
риотическую работу вручается
одному из классов Домнин�
ской школы. В этом году по�
чётное звание «Класс имени
Л.Д. Болдаковой» носит 4�й
класс под руководством ком�
муниста Андрея Крюкова.

Концерт продолжило вы�
ступление почётного караула
школы № 47 г. Читы. Песня
«Письмо с войны», отрывки
из стихотворений военных
лет, танец под песню «Молит�
ва» («Мой сынок», в испол�
нении Людмилы Гурченко)
никого не оставили равно�
душным. Аплодисментами
награждалось каждое выступ�
ление ребят, кто�то из ветера�
нов утирал слёзы.

По окончании концерта
домнинские ребята ещё долго
не расходились, делясь впечат�
лениями. Думается, что исто�
рия войны, рассказанная и по�
казанная детям детьми, — вер�
ный способ сохранить память
о подвиге советских солдат, на�
ших дедов и прадедов, благода�
ря самоотверженности и муже�
ству которых наша страна по�
бедила фашизм. 

Пресс�служба Забайкальского
крайкома КПРФ.

К 70�летию Великой Победы

В память
о подвиге землячки
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кадровой политики. Это реше�
ние можно реализовать только
через разработку профессио�
нально сделанной, научно обос�
нованной программы. И такая
программа есть у КПРФ. Мы её
неоднократно анонсировали.
Есть наша программа и у прави�
тельства, и у президента. Её пока
что положили под сукно, но
жизнь всё равно заставит выта�
щить и реализовать. Иной аль�
тернативы просто нет.

В чём суть нашей программы.
Напомню основные моменты. 

Прежде всего необходима 
смена экономического курса — от
ликвидации экономики к её раз�
витию. Это станет возможным
только при вложении резервов в
экономику и развитие инфраст�
руктуры. При этом должна воз�
расти роль государства как глав�
ного регулятора экономических
процессов. Не может нормально
развиваться тело без головы.

Надо создать мощный госу�
дарственный сектор экономики,
национализировав естественные
монополии и базовые отрасли
экономики. Государство для вы�
полнения своих функций долж�
но иметь мощную государствен�
ную экономическую базу, а не
уповать только на фискальные
функции.

Перекрыть каналы утечки ка�
питала через офшорные зоны и
зарубежные дочерние предприя�
тия. Ограничить вывоз капитала
юридическими и физическими
лицами. По оценкам экспертов, в
2015 году из экономики России
может быть выведено более 100
млрд. долларов. На фоне сниже�
ния инвестиционной активности
сокращение денежной массы
внутри страны является дополни�
тельным негативным фактором.

Больше уделять внимания
внутреннему рынку страны, чем
внешним связям, которые дела�
ют Россию потребителем высо�
котехнологичной продукции, а
не партнёром.

Остановить приватизацию.
Установить мораторий на бан�
кротство промышленных и сель�
скохозяйственных предприятий.

Субсидии сельскому хозяйст�
ву установить на уровне стран
Евросоюза.

Остановить рост внутренних
цен на газ, электроэнергию, го�

рюче�смазочные материалы, осо�
бенно для сельского хозяйства.

Необходимо ввести прогрес�
сивный налог на доходы и сверх�
доходы. Даже Обама повысил
налог на сверхбогатых до 28%. 

Остаются актуальными пред�
ложения КПРФ на госмонопо�
лию производства и реализацию
винно�водочной продукции и
табачных изделий. За время «ре�
форм», к сожалению, и водка, и
табак добавили много крестов на
кладбищах, более 1 миллиона за
этот период. Госмонополия поз�
волила бы в значительной мере
избежать этих жертв. Более того,
госказна получила бы 15—18%
дополнительных, так необходи�
мых, средств. 

Всё это даст возможность су�
щественно увеличить доходную
часть бюджета и вдохнуть свежее
дыхание в стагнирующую эконо�
мику России.

Но правительство пока остаёт�
ся глухим к этим предложениям,
продолжая двигаться по либе�
ральному пути, указанному за�
падными советниками ещё в на�
чале 90�х годов прошлого века.

Нужны срочные меры

Да, нам брошен очень жёст�
кий вызов, в чём мы сами во
многом виноваты. Да, есть гло�
бальные причины. Но либераль�
но�рыночная модель экономики
исчерпана и рухнула. Это оче�
видно. Однако наше руководст�
во и экономические блоки в пра�
вительстве продолжают её испо�
ведовать. Не хотите прислушать�
ся к нам, берите пример с ком�
мунистического Китая, который
становится первой державой ми�
ра без либеральных догм.

Социальный раскол нарастает,
цены душат людей. Президент
высказывает здравые мысли в
своих указах. Но они практичес�
ки все повисают в воздухе. Более
того, правительство просто их
игнорирует. Приняты некоторые
законы, которые мы иницииро�
вали, включая закон о перспек�
тивном планировании, промы�
шленной политике, но они пока
не  работают. Да и как они могут
работать при 17�процентной
ставке кредитов? Мы постоянно
вам, господа, твердим, что глав�
ной заботой правительства

должна быть не борьба с инфля�
цией, тем более методом стери�
лизации денежной массы и со�
зданием искусственного дефи�
цита денежных средств в эконо�
мике, а структурные изменения
в реальном секторе. 

В качестве срочных в антикри�
зисной программе на 2015 год не
должно содержаться поспешных
решений по сокращению расхо�
дов бюджета на 10%, как это пла�
нирует правительство. Надо по�
дождать хотя бы итогов первого
квартала. Правительству и ЦБ
следует ужесточить контроль за
исполнением графика продажи
валютной выручки экспортёра�
ми. Сегодня требуется начать по�
этапный вывод средств из запад�
ных финансовых инструментов,
в первую очередь американских,
для их использования в финан�
сировании отечественной эко�
номики, в том числе с целью им�
портозамещения производимой
продукции. Надо снизить ставки
рефинансирования ЦБ, увели�
чить сроки выдачи кредитов,
оказать поддержку бюджетам ре�
гионов, которые находятся в не�
подъёмных долгах, малому и
среднему бизнесу, снизить нало�
говое бремя на базовые предпри�
ятия проблемных отраслей ре�
ального сектора, с приоритетом
для машиностроения и сельско�
го хозяйства. Ключевая ставка
должна быть снижена минимум
до 8%. Надо заморозить тарифы
и отказать соответствующим мо�
нополиям в их повышении. Го�
сударство может и должно дать
налоговые и таможенные льготы
на перевооружение производст�
ва, если мы намерены хоть ка�
кое�то движение совершить в
сторону структурных изменений
в экономике и начать уходить от
экономики трубы.

Ни для кого не секрет, что рос�
сийская экономика является од�
ной из наиболее энерго� и ресур�
соёмких. Именно этим в первую
очередь обусловлены высокая се�
бестоимость производимой рос�
сийскими предприятиями про�
дукции и их неспособность кон�
курировать с более эффективны�
ми в этом плане иностранными
производителями. Тем не менее
предложенным планом какие�
либо реальные шаги в сторону
стимулирования проведения мо�

дернизации промышленного
сектора не просматриваются.

Следует признать, что ответст�
венность за упадочное состояние
основных фондов предприятий в
ряде отраслей народного хозяй�
ства лежит в первую очередь на
плечах самого бизнеса. В погоне
за сверхприбылью многие субъ�
екты предпринимательства избе�
гали финансовых вложений в
модернизацию. В свою очередь
ответственность за создание ус�
ловий, в которых бизнес имеет
возможность практиковать хищ�
нические подходы к организа�
ции производства, лежит полно�
стью на государстве.

В связи с этим необходимо
включить в число мер по обеспе�
чению устойчивого развития
экономики разработку и внедре�
ние механизмов стимулирования
модернизации производств, со�
здание условий, в которых про�
должение порочной практики
«работать на износ» станет невоз�
можным. В качестве положи�
тельного примера можно привес�
ти принятые недавно изменения
в природоохранном законода�
тельстве. Федеральным законом
от 21 июля 2014 года № 219�ФЗ
«О внесении изменений в Феде�
ральный закон «Об охране окру�
жающей среды» и отдельные за�
конодательные акты Российской
Федерации» введены эффектив�
ные механизмы внедрения наи�
лучших доступных технологий в
целях снижения негативного
воздействия хозяйственной дея�
тельности на окружающую среду.
Безусловно, следствием внедре�
ния наилучших технологий явит�
ся не только снижение объёмов
выбросов и сбросов, но и повы�
шение эффективности предпри�
ятий в целом.

Принимая во внимание цели
обеспечения устойчивого разви�
тия экономики, введённый на�
званным федеральным законом
механизм стимулирования к
проведению модернизации дол�
жен быть существенно расширен
и дополнен.

Объём инвестиций в основной
капитал сельскохозяйственных
предприятий за последнее время
снизился в 5 раз, уровень госу�
дарственной поддержки агро�
промышленного комплекса с
1990 года в среднем упал в 10 раз

— до 1,48% расходов федераль�
ного бюджета. Даже нефтегазо�
вый комплекс, обеспечивающий
более половины доходов феде�
рального бюджета и свыше 70%
экспортных поступлений, нахо�
дится не в лучшем состоянии.
Абсурдной видится ситуация, в
которой на работы по воспроиз�
водству запасов полезных иско�
паемых тратится менее 0,5% от
общей суммы доходов бюджета.
При таком подходе задел, сде�
ланный Советским Союзом в от�
расли, мы полностью исчерпаем
в среднесрочной перспективе.

Кроме того, рассматривая во�
прос обеспечения устойчивости
российской экономики, ни в ко�
ем случае нельзя упускать из ви�
ду такой важнейший элемент,
как повышение её наукоёмкос�
ти. Отмечу, что при рассмотре�
нии в динамике бюджетных из�
менений, изменений, вносимых
в государственные программы,
мы видим лишь урезания расхо�
дов на науку, её финансирование
по остаточному принципу. Мы с
ужасом наблюдаем фактический
развал системы фундаменталь�
ных и прикладных исследова�
ний. Хозяйственные дела Акаде�
мии, дела собственности и т.д.
поставлены во главу угла, что
фактически усадило учёных в
«кресло бухгалтера». Это являет�
ся в корне неверным подходом,
препятствует развитию фунда�
ментальной науки и умаляет на�
учные цели. Более того, под уг�
розой резкого урезания находят�
ся финансовое обеспечение ис�
следований, фонды оплаты тру�
да. Видимо, никто не учёл, что
человек, думающий о том, где
ему взять кусок хлеба на ужин,
не может эффективно занимать�
ся исследованиями, причём на
устаревшем оборудовании. На�
ша позиция по этому вопросу
однозначна: необходимо увели�
чить финансовое обеспечение
науки до уровня не ниже 4%
ВВП. Надо поднять и уровень
заработной платы научных со�
трудников. Необходимо создать
возможность для работы науч�
ных школ, учёных, научных ла�
бораторий, НИИ и их опытной
сети. Разрыв этой модели приве�
дёт к уничтожению науки. Кро�
ме того, необходимо проводить
планомерную работу по восста�

новлению престижа учёного,
привлечению молодого поколе�
ния в науку.

До 10% инвестиций (примерно
150 млрд. рублей) следовало бы
направить в науку, образование,
информационные и биотехноло�
гии, здравоохранение. Эти на�
правления во всех развитых стра�
нах являются главными локомо�
тивами роста. Не экономика тру�
бы, а экономика знаний должна
быть целью развития России.

К сожалению, представлен�
ным планом каких�либо мер по
изменению сложившейся ситуа�
ции не предусмотрено.

Надо помнить, что ликвида�
ция последствий принятия не�
верных решений всегда обходит�
ся значительно дороже, чем свое�
временное осуществление про�
думанных инвестиций. Мы неод�
нократно призывали к увеличе�
нию объёмов государственного
финансирования стратегически
важных отраслей экономики,
выстраиванию государственной
политики с ориентацией на раз�
витие реального сектора эконо�
мики. К сожалению, сегодня мы
пожинаем плоды нежелания
прислушаться к нашей позиции.

Начинать с конкретики

Исправление следует начи�
нать с конкретики. Не можете
потянуть все сферы, решайте за�
дачу по частям. Локомотивом
может стать, например, строй�
индустрия и строительная от�
расль в целом. Стройка — это
металл, цемент, фаянс, кирпич и
всё остальное. Быстрый резуль�
тат могут дать и лёгкая промыш�
ленность, лесное хозяйство,
рыбная отрасль, но только при
реальной поддержке государст�
ва. Повернитесь лицом к сель�
скому труженику, спишите с не�
го долги, установите паритет
цен, обеспечьте ему свободный
доступ на рынок, поддержите де�
ревню, как положено, дайте ей
по нормальной цене то, что нуж�
но для производства продукции. 

Давайте по�настоящему зай�
мёмся импортозамещением. На
данном направлении есть непло�
хие начинания. К примеру, Под�
московье планирует удвоение
производства молока и удвоение
распаханности земель и их ис�
пользование в севообороте. Но
такое же удвоение по молоку не�
обходимо для всей Российской
Федерации. Если этого добить�
ся, то тогда будут и мясо, и рабо�
чие места, и сырьё для многих
отраслей промышленности. А

чтобы основные продукты сель�
хозпроизводства были более до�
ступными для населения, следо�
вало бы не только снизить НДС
на них до 10%, что уже сделано, а
вообще отменить этот налог.

У нас заброшены 40 миллио�
нов гектаров пашни. Это уни�
кальное достояние страны. Не�
обходима отдельная госпрограм�
ма по введению их в севооборот.
Такая программа сравнима со
строительством БАМа и освое�
нием целины. Мы можем и
должны решить продовольст�
венную безопасность страны и
возродить деревню. 

На юге скоро начинаются по�
левые работы. Но, как и в про�
шлом году, «прошляпили» госза�
каз (зерновую интервенцию) и
на уровне правительства, и на
уровне субъектов. Что такое для
России 1 млн. тонн запасённого
зерна? Как говорится, капля в
море. Мы настаивали на 15—30
млн. тонн. Это была бы серьёз�
ная поддержка селян и для регу�
лирования цен на рынке хлебо�
продуктов.

Лесные богатства также могут
приносить прибыль. Они и при�
носят, но только всякого рода
проходимцам. К примеру, феде�
ральный бюджет получает всего
лишь 18—20 рублей с 1 гектара
леса. В Финляндии в 70—80 раз
больше. Надо поправить ситуа�
цию. Соответствующая законо�
дательная база создана. Необхо�
димо убрать коррупцию, доба�
вить к этому глубокую перера�
ботку леса. Так работают, напри�
мер, в Татарстане. Там нет лес�
ных пожаров, вредителей, болез�
ней в лесу. Есть воспроизводство
леса и достаточно серьёзная его
переработка, есть и доходы.

Недра формируют бюджет,
экспортную выручку, однако
львиная доля доходов уплывает в
карманы олигархов. Но недра
принадлежат народу. Хватит
прибыль делить по кланам. При�
веду в пример Татнефть и Сур�
гутнефтегаз. Здесь применяются
высокие технологии, обеспечи�
вается экологическая составля�
ющая добычи, используется по�
путный газ и доходы от добычи
используются с общей пользой.
Поэтому в отрасли и высокая
производительность труда, и ко�
эффициент использования недр
имеет высокие показатели, и
другие показатели на высоте, на�
лажено сотрудничество с малым
бизнесом. 

Особо надо отметить Тюмен�
скую область. В сложных усло�
виях здесь внедряются лучшие

технологии, новые, современ�
ные, экологически чистые про�
изводства в нефтехимии, в ме�
таллургии да и в сельском хозяй�
стве. Область занимает ведущие
позиции по инвестициям.

Правительство 
в отставку!

Очень многое зависит от ру�
ководителей. Высокий профес�
сионализм, знание дела, заин�
тересованность совершают чу�
до. Как тут не вспомнить тезис
И.В. Сталина, сказавшего: «Ка�
дры решают всё!»

Обстановка требует оператив�
ного реагирования и принятия
проверенных временем мер, ко�
торые в своё время применило
правительство Примакова—Мас�
люкова. Это правительство вер�
нулось к государственному регу�
лированию, что помогло восста�
новить покупательную способ�
ность национальной валюты, а
значит, и обеспечение экономики
дешёвыми кредитами, поставить
под контроль ценообразование,
прежде всего на товары первой
необходимости, контроль за та�
рифами, была налажена работа с
регионами, отраслевыми минис�
терствами. И экономика ожила.

Буквально вчера на встрече с
губернаторами и президент, и
глава администрации президен�
та убедительно говорили о кор�
рупции, стяжательстве, волоки�
те, бюрократических барьерах, о
тех явлениях, которые не только
разваливают экономику страны,
но и серьёзно угрожают её нацио�
нальной безопасности. КПРФ
также обеспокоена этой ситуа�
цией и предпринимает всё воз�
можное в противодействие это�
му произволу, исходя из своих
возможностей, чтобы исключить
позорящие страну уголовные де�
ла бывшего министра обороны,
руководителей фондов и корпо�
раций и др. 

Сегодня, вместо очевидного,
делается всё наоборот. Поэтому
итог плачевный. Обстановка
становится всё более взрыво�
опасной. 

Мы считаем, что время ещё не
упущено и многое можно ре�
шить, но для этого нужны прин�
ципиально иная политика и дру�
гая команда. С нынешним соста�
вом правительства решить ничего
невозможно, оно должно добро�
вольно уйти в отставку, не ждать,
когда ему дадут пинка, и не му�
чить страну и народ. Терпение у
народа не безгранично, он пока
безмолвствует, но всё громче.

да страна разута

Украина тревоги нашей

Так кто же
недоговороспособен?

К АК СООБЩАЕТСЯ в
сводках ополченцев, Де�
бальцево полностью ок�

ружено, у противника пробле�
мы с боеприпасами и боевым
духом. В сообщениях спикеров
украинского Генштаба, напро�
тив, утверждается, что «укры»
лихо отбивают от Дебальцева
все атаки «сепаратистов».

Докладывая об обстановке
на фронте, начальник штаба
артиллерии 2�й бригады ар�
мии Луганской народной ре�
спублики с позывным «Фо�
мич» говорит о непрекраща�
ющейся мощной артиллерий�
ской дуэли на участке Попас�
ная — Первомайск. Дорога из
Дебальцева на Артёмовск
контролируется армией Но�
вороссии. Проехать по ней
просто так невозможно, в
скором времени будут уста�
новлены блоки. Сил у карате�
лей не так много, наблюда�
ются проблемы с обеспече�
нием боеприпасами. Круп�
ных контратак пока что не
наблюдается, есть только ло�
кальные, которые ни к чему
не приводят.

О том, что с боеприпасами
туго, свидетельствует и тот
факт, что украинские вояки
начали отчаянно отстрели�
ваться ракетами системы
«Смерч». Причём летят эти
штуковины преимущественно
в мирные кварталы. Такая ра�
кета, начинённая кассетными
боеприпасами, рассыпает над
городом смертоносный груз, а
затем несёт разрушения, про�
бивая панельные дома наск�
возь, как картонные коробки.

Одна из таких ракет проши�
ла пятиэтажку, застряв на кух�
не второго этажа в квартире
Валентины Казаренко, кото�
рая ушла ночевать в убежище.
До сих пор женщине не верит�
ся, что буквально несколько
минут спасли ей жизнь.

В сообщении ополчения из
Горловки утверждается, что ка�
кое�то странное вращающееся
устройство бьёт по городу из
Дзержинска. Местных бойцов
не покидает чувство юмора:
«Автомобили ОБСЕ только что
сопровождали вывод на огне�
вые позиции батареи РСЗО нео�

фашистов из Дзержинска к се�
лу Нелеповка. Видимо, Совет
Безопасности Европы заинте�
ресован в обстрелах мирных
кварталов Горловки. Мы же, в
свою очередь, хотим напом�
нить «миролюбивым» «эуро�
пейским» миссионерам, что
«пуля — дура», а снаряд гауби�
цы Д�30 — тем более. Не взы�
щите, если что».

В минувшую субботу жите�
лям Донецка казалось, что ук�
раинские каратели устроили
для них настоящий огненный
ад. Таких сильных обстрелов за
последние дни им переживать
не приходилось. В городе бук�
вально не осталось безопасных
от артударов мест.

Со стороны Волновахи по
Донецку залпами била реак�
тивная артиллерия «Град» и
«Ураган». С юго�запада напа�
дению подвергся Петровский
район возле посёлков шахт им.
Абакумова и им. Челюскинцев.

С северо�запада из стволь�
ной артиллерии обстрелива�
лись Киевский и Куйбышев�
ский районы. Звуки прилёта и
разрывов снарядов раздава�
лись в районах ДОКа, Топаза,
Смолянки, Азотного, Магист�
рального, Горняка, Октябрь�
ского, больницы Вишневско�
го, Химика, Красного Пахаря,
Северного, Грабарей, Адми�
нистративного посёлка, 1�й
площадки, ул. Куйбышева, 
ул. Стратонавтов, Лидиевки,
Евдокиевки, Бутовки.

Свист снарядов прерывался
сиренами машин МЧС и бри�
гад «скорой помощи», повсе�
местно от ударной волны сра�
батывали системы автосигна�
лизации. Над микрорайонами
с разных сторон поднимаются
клубы дыма. На «Маяке» и в
других районах люди предпо�
читают не покидать убежища и
укрытия.

В Калининском районе об�
стреляны окрестности трол�
лейбусного парка и гаражей, а
также гаражные кооперативы
на проспекте Мира.

И в Макеевке, на Гвардейке
и Пушке, и в Донецке, в райо�
не шахты Калинина, действо�
вали украинские диверсанты,
ухали взрывы падающих мин.

Из Волновахи из РСЗО «Град»
серьёзно обстреляна западная
часть Докучаевска.

Однако 1 февраля донетча�
нам пришлось убедиться, что
вчерашний день был далеко не
самым страшным. Обстрел го�
рода в этот день превзошёл
всё, что обрушивалось на его
крыши, улицы и площади за
последние недели. Постоянно
приходили сообщения о де�
сятках поражений жилых до�
мов и объектов инфраструкту�
ры. Куйбышевский район ос�
тался без света после попада�
ния в подстанцию. Каратели
вели обстрел жилых и муни�
ципальных строений Киев�
ского района, как всегда, бо�
лее всего страдает мирное на�
селение. После обстрела из
ствольной артиллерии разру�
шена школа №13 в Вороши�
ловском районе. На машино�
строительный завод прилете�
ло 5 крупнокалиберных сна�
рядов, после чего начался
сильный пожар. Множество
попаданий по соседним жи�
лым домам и объектам соци�
альной инфраструктуры.

C направления Песок киев�
ская хунта ведёт обстрел тер�
рикона шахты Панфиловская
и части 1�й площадки. В Ки�
ровском районе Донецка один
из снарядов попал в подстан�
цию шахты имени Скочинско�
го, а также в крышу морга при
городской больнице номер 25.
«Укры» даже убитых ими же
людей не оставляют в покое и
обстреливают ещё раз даже по�
сле смерти», — возмущаются
местные жители…

Каратели подтянули из ре�
зервов дополнительную ар�
тиллерию и злобно расстре�
ливают мирный город. В
предчувствии близкого конца
их ожесточение с каждым
днём обостряется.

Ч ТО касается сложностей
в налаживании перего�
воров между Киевом и

мятежными республиками, то
в какой�то момент казалось:
их вообще не удастся возобно�
вить. Ещё 30 января ДНР и
ЛНР отправили в Минск своих
представителей (Дениса Пу�

шилина и Владислава Дейне�
го). Однако украинская сторо�
на требовала присутствия на
переговорах руководителей ре�
спублик Александра Захарчен�
ко и Игоря Плотницкого. Спи�
кер МИД Украины Евгений
Перебийнис говорил, что в пе�
реговорах должны участвовать
только подписанты минских
договорённостей. В Донецкой
и Луганской республиках же
поясняли, что Захарченко и
Плотницкому участвовать в
нынешней встрече просто не
по статусу.

«Для переговоров на уровне
глав Донецкой и Луганской
народных республик требуется
представитель, который зани�
мает достаточно высокий пост
в украинском государстве, а не
частное лицо, которое не мо�
жет нести персональной ответ�
ственности за срыв достигну�
тых договорённостей», — гово�
рилось в совместном заявле�
нии Пушилина и Дейнего.

Да и по результатам встречи
в Минске 31 января ОБСЕ за�
явила, что сторона непризнан�
ных республик якобы недого�
вороспособна.

«Нам такая оценка кажется,
как минимум, неадекватной.
Это мы дважды приезжали в
Минск и ждали там украин�
ских представителей, которые
не появлялись, ссылаясь на ка�
кие�то надуманные поводы.

Это мы приехали в Минск с
предложениями, которые мо�
гут стать началом настоящего
переговорного процесса, а не
его имитацией, чем занимается
украинская сторона.

Это мы поддержали предло�
жение президента России об
отводе тяжёлых вооружений от
линии соприкосновения, ко�
торое было направлено П.А.
Порошенко 15 января и в ответ
на которое украинские сило�
вики начали наступательную
операцию с целью изменить
линию соприкосновения и
максимально приблизить её к
густонаселённым городам
Донбасса.

Более того, это мы ещё в де�
кабре начали отвод тяжёлых
вооружений от линии сопри�
косновения, в то время как
Киев только наращивал свою
группировку в Донбассе и гнал
на восток всё новую и новую
военную технику», — говорит�
ся в совместном заявлении
представителей Донбасса.

Речь идёт и о том, что пред�
ставители ДНР и ЛНР на пере�
говорах в Минске были наде�
лены достаточными полномо�
чиями и несли ответствен�
ность за свои слова, в то время
как от Киева приезжает Л. Ку�

чма, полномочия которого ни�
как не подтверждены и кото�
рый не несёт никакой персо�
нальной ответственности за
свои слова.

Полпреды ДНР и ЛНР ста�
вят закономерные вопросы:
«Так кто недоговороспособен в
рамках минского процесса —
мы или Киев?»… «Кому нужны
мирные переговоры — Донбас�
су или Киеву? Нам, у кого в го�
родах и других населённых
пунктах ежедневно гибнут от
украинских снарядов и ракет
мирные жители, или Киеву,
который стал заложником
Майдана и своих зарубежных
политических спонсоров и для
которого война — это то, что
происходит далеко от столицы,
где�то на востоке?»…

«Мы верим не словам, а де�
лам. Вчера украинская сторона
предъявила нам свои требова�
ния, а сегодня, в ответ на изло�
жение нашей позиции и пред�
ложение искать компромисс,
силовики устроили один из са�
мых мощных с начала кон�
фликта обстрелов мирных
кварталов Донецка из всех ви�
дов тяжёлого вооружения. Вот
это мы называем «ультимату�
мом по�киевски».

И далее: «В таких условиях
говорить о том, что мы недого�
вороспособны, — кощунство.
Мы не будем договариваться
под направленными на нас и
наших граждан стволами пу�
шек, миномётов и «Градов».
Такое поведение украинской
стороны никак нельзя назвать
«переговорами». Это с их сто�
роны — уничтожение населе�
ния Донбасса и геноцид.

Условия, которые мы пред�
ложили для начала полноцен�
ного переговорного процесса
и участия в них глав наших
республик, понятны и логич�
ны. Это официальные полно�
мочия представителя Украи�
ны, подготовка и парафиро�
вание взаимоприемлемого до�
кумента. Но первое и главное
условие продолжения перего�
воров — прекращение обстре�
лов мирных городов Донбасса
со стороны украинских сило�
виков при помощи тяжёлого
вооружения.

И поскольку словам мы
больше не верим, прекраще�
ние огня должно быть под�
тверждено официальным при�
казом президента Порошенко
украинской армии и нацгвар�
дии. И этот приказ должен
быть опубликован на офици�
альном сайте президента Ук�
раины».

Виктор ТОЛОКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Киев.

Министерство обороны Украины 2 февраля подверглось серьёз�
ным испытаниям. Помимо основной головной боли, как вытащить
своих вояк из дебальцевского котла, чиновникам приходилось пере�
живать и за собственную безопасность. Именно в этот день боевики
добровольческих батальонов, недовольные действиями ведомства,
окончательно прославившегося своими бездарными решениями,
обещали взять его штурмом. Некоторые шутники, близкие к армей�
ским кругам, стали именовать минобороны «центральной котель�
ной»… Ведь за последние пять месяцев «гении» тактики и стратегии
умудрились «организовать» для своих войск аж четыре котла.

Целое село Кулев�
чи, что в Одесской об�
ласти Украины, бук�
вально стеной стало
против киевских вер�
бовщиков в армию.

Л ЮДИ ЗАРАНЕЕ узнали
о визите шести работни�
ков райвоенкомата, ко�

торые намеревались вручить
повестки в армию 240 моло�
дым (и не очень) мужчинам. А
точнее, отправить их проливать
кровь в новороссийской АТО.
Шестёрку из райвоенкомата,
собравшись на площади,
встретили около 500 вовсе не
дружески настроенных сель�
чан. И по�простому так объяс�

нили, что военного положения
на Украине нет и минские до�
говорённости о перемирии до
сих пор официально остаются
в силе. Потом стали скандиро�
вать «миру — мир!» и другие
лозунги. В результате повестки
не нашли своих адресатов, а
вербовщики были с позором
изгнаны из села.

Через пару дней жители Ку�
левчей снова собрались на
сход, на котором было состав�

лено официальное обращение
к властям. Мобилизация, объ�
явленная президентом Петром
Порошенко, названа в нём не�
законной и принудительной.
Заявлено, что в Кулевчах отка�
зываются посылать односель�
чан на войну. Более того, обе�
щано пресекать всем селом
любые попытки силой заби�
рать молодых людей в армию.

Лев ЛЕОНОВ.
г. Одесса.

Вербовщиков
изгнали

Латинская Америка

Остров Свободы
не склоняет головы

О Н ОГЛАСИЛ эти требо�
вания, сообщает интер�
нет�сайт boyko.ru, через

неделю после визита в Гавану
самой высокопоставленной за
35 лет делегации США, с кото�
рой кубинские власти прово�
дили переговоры о возобнов�
лении работы посольства этой
страны и связей, прерванных
1961 году.

Р. Кастро также предупредил

Вашингтон о недопустимости
вмешательства во внутренние
дела Кубы, руководство кото�
рой имеет основания полагать,
что политика США не измени�
лась и за декларацией о жела�
нии нормализации отношений
стоит стремление вновь под�
чинить себе непокорный ост�
ров. Не исключено, что реаль�
ная цель Соединённых Штатов
— разжечь внутренний кон�

фликт, искусственно создать
политическую оппозицию, ис�
пользуя инструменты налажи�
вания экономических, поли�
тических и культурных связей,
отметил кубинский руководи�
тель на проходившем в конце
января саммите Сообщества
государств Латинской Амери�
ки и Карибского бассейна в
Коста�Рике (на снимке), под�
черкнув: «Если эти проблемы
не будут разрешены, то восста�
новление дипломатических
отношений между Кубой и
США не будет иметь смысла».

От более чем полувекового
эмбарго в отношении Кубы
страдает население острова,
которое убеждено: экономиче�
ские санкции приравнены к
геноциду. По мнению Рауля
Кастро, высказанному в Кос�
та�Рике, «дорога к отмене эм�
барго будет долгой и упорной».

Многие эксперты считают,
что за нынешней миролюби�
вой риторикой Белого дома
стоит исключительно стремле�
ние добиться свержения влас�
ти на Кубе. Приметы диверси�
онной работы спецслужб
США по подготовке «цветной
революции» на острове уже за�
метны.

Татьяна АВЕРЧЕНКО.
Фото с сайта boyko.ru

Глава кубинского государства Рауль Кастро оп�
ределил условия для нормализации отношений с
США, потребовав положить конец эмбарго, возвра�
тить стране территорию военной базы Гуантанамо
и исключить Кубу из списка стран�террористов.

●● МАДРИД. «Марш пере#
мен», организованный левой оп#
позиционной партией «Поде#
мос» («Мы можем»), парализо#
вал центр испанской столицы. В
нём приняли участие свыше 100
тысяч человек, съехавшихся со
всей страны. Как подчеркнули
организаторы акции, они «не
пытаются ни протестовать, ни
просить чего#либо у правитель#
ства», а просто демонстрируют,
что отсчёт времени до начала
перемен уже стартовал. За год
своего существования «Поде#
мос» стала второй по популяр#
ности силой в Испании, пока ус#
тупая только правящей «Народ#
ной партии». Одна из пяти за#
дач, которые «Подемос» выдви#

нула на своём съезде, — рест#
руктуризация долгов. Сторон#
ники партии уверены: уже в
этом году она повторит успех
греческой СИРИЗЫ на парла#
ментских выборах.

●● КОБАНИ. Жители этого
курдского города, расположен#
ного у сирийско#турецкой гра#
ницы, празднуют победу: отря#
ды курдского военизированного
формирования «Пешмерга» ос#
вободили территорию от боеви#
ков «Исламского государства»
после четырёх месяцев ожесто#
чённых сражений. По мнению
турецких властей, приютивших
около двух миллионов кобан#
ских беженцев, люди смогут
вернуться домой не раньше лета.

●● АФИНЫ. Тысячи греков вы#
шли на столичные улицы в знак
протеста против растущего в
стране праворадикального дви#
жения фашистского толка. На
недавних парламентских выборах
ультраправая партия «Золотая за#
ря» набрала 6,28% голосов, что
позволило ей получить 17 мест в
законодательном органе. Одно#
временно в другом районе Афин
состоялось шествие привержен#
цев «Золотой зари», поддержать
которую съехались представите#
ли ультраправых со всей Европы.
Националисты возмущены тем,
что в тюрьме с прошлого года на#
ходятся шесть их сторонников. 
(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

Пульс планеты
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О Т ПЕЧАЛИ ДО РАДОСТИ — всего лишь
дыханье, от печали до радости — рукою по#
дать... Именно эти слова популярной песни

Юрия Антонова наиболее точно характеризуют за#
вершившийся в Стокгольме чемпионат Европы по
фигурному катанию. Турнир, бесспорно, обрушил
на российскую сборную тот медальный звездопад,
который ей пророчили изначально. И всё же пре#
восходство отечественных мастеров конька носи#
ло скорее количественный, нежели качественный
характер. Из шведской столицы наши ледовые
виртуозы увезли два «золота», три «серебра» и че#
тыре «бронзы». Возможно, таким и должен был
быть триумф по#скандинавски. Но, если честно,
хотелось чего#то большего. 

Вообще же стокгольмское первенство в очеред#
ной раз доказало: строить прогнозы в отношении
шансов тех или иных фигуристов на призовые ме#
ста — занятие неблагодарное. Взять хотя бы на#
ших танцоров. Именно они считались самым сла#
бым звеном команды. По мнению экспертов,
амурно#творческие разногласия, приведшие к
распаду многообещающего тандема Елена Ильи#
ных — Никита Кацалапов и созданию двух новых
дуэтов с пока неясными перспективами, вычерк#
нут отечественных спортсменов из списка претен#
дентов на медали — по крайней мере, в этом сезо#
не. Посему все приехавшие в Швецию россий#
ские пары во главе со свежеиспечёнными победи#
телями чемпионата страны Еленой Ильиных —
Русланом Жиганшиным рассматривались как ам#
бициозные новички, а не авторитетные монстры,
способные встрять в ожесточённую борьбу за ко#
рону Старого Света, которая априори должна бы#
ла развернуться между титулованными итальян#
цами Анной Каппеллини — Лукой Ланотте и
главной сенсацией постолимпийского сезона
французами Габриэллой Пападакис — Гийомом
Сизероном, внезапно превратившимися из про#
шлогодних аутсайдеров (15#е место на первенстве
Европы#2014) в безоговорочных лидеров.

Однако уже после короткой программы стало
ясно: раздел медального пирога вряд ли обойдётся
без россиян. Страстный «Кармен»#пасадобль Лены
и Руслана, выступавших из#за низкого рейтинга в
одной из слабых разминок, удостоился таких бал#
лов за технику, превзойти которые не удалось даже
захватившим пальму первенства французам. Увы,
удержать вторую позицию новообразованной рос#
сийской паре не удалось: сорванная партнёршей
поддержка отбросила спортсменов на четвёртое
место. К счастью, ситуацию неожиданно спас дру#
гой наш дуэт Александра Степанова — Иван Бу#
кин. Их произвольный танец с фирменным эле#
ментом — твиззлами в «волчке», по достоинству
оценённый зрительско#судейской аудиторией,
принёс ребятам «бронзу». (Кстати, Иван — сын
прославленного российского фигуриста, много#
кратного победителя европейских и мировых тур#
ниров, олимпийского чемпиона в танцах на льду
Андрея Букина.) Третья пара — Ксения Монько —
Кирилл Халявин замкнули первую десятку. 

Странное впечатление оставило выступление
наших мужчин, от которых, в отличие от танцоров,
действительно ждали чего#то эдакого. Казалось,
будто ребята не катаются, а автоматически борются
за каждый элемент. Кроме того, им, по#видимому,
ужасно хотелось на ощупь познать покрытие
«Эрикссон глоб арены». Иначе как объяснить, что
в обеих программах во время приземления с прыж#
ков и Сергей Воронов, и Максим Ковтун без конца
касались льда то рукой, то ногой, а то и «пятой точ#
кой». Впрочем, безупречного проката не проде#
монстрировал ни один из стокгольмских призёров,
включая теперь уже трёхкратного победителя евро#
пейских состязаний испанца Хавьера Фернандеса.
Посему распределение медалей шло по принципу:
кто меньше всех упал, тот и поднялся на пьедестал.

«Серебро» досталось Максиму Ковтуну, «бронза»
— Сергею Воронову. Дебютант Адьян Питкеев за#
нял седьмое место. 

По большому счёту, реально порадовали только
представители парного и женского одиночного ка#
тания: смелые надежды полностью захватить весь
пьедестал сразу в двух видах программы стопро#
центно оправдались. Сначала триумф праздновали
наши девушки, по сути превратившие соревнова#
ния европейских фигуристок в выездное первен#
ство России. Елена Радионова, Елизавета Тукта#
мышева и Анна Погорилая состязались исключи#
тельно между собой, завораживая арбитров и зри#
телей катанием на любой вкус: лирическим, атле#
тическим, игриво#задорным, но главное — высо#
котехничным, артистичным и пластичным. При
этом конкуренция среди россиянок была столь ве#
лика, что судьба «золота» оставалась неясной до
самого конца. Лену, лидировавшую после корот#
кой программы и блестяще выступившую в произ#
вольной, уже практически зачислили в чемпион#
ки, когда предварительно немного уступавшая ей
Лиза всё#таки взяла верх, набрав за обе программы
рекордную сумму — 210,4 балла. Нашествие рос#
сиянок довершила Анна Погорилая, оставившая
далеко позади главных соперниц — сестёр Хель#
гессон из Швеции. Таким образом, по прошествии
13 лет наши девушки наконец#то вновь оккупиро#
вали весь пьедестал, повторив лозаннский успех
Марии Бутырской, Ирины Слуцкой и Виктории
Волчковой в 2002 году. 

До сих пор не верится, что женское одиночное
катание буквально за считанное время из самого
провального для россиян вида превратилось в по#
бедоносный. Скептики, правда, не преминули от#
метить: задачу нашим спортсменкам существенно
облегчило отсутствие на шведском льду выдаю#
щейся итальянской фигуристки, пятикратной ко#
ролевы Старого Света Каролины Костнер, дисква#
лифицированной в январе почти на полтора года
за помощь в употреблении допинга своему бывше#
му другу#легкоатлету. Но на каждый роток, как из#
вестно, не накинешь платок. 

Не менее напряжённо разворачивались события
и в соревнованиях спортивных пар, которые, во#
преки всем традициям, вышли на лёд последними
— под занавес турнира. Безусловными фаворитами
здесь изначально считались вице#чемпионы зим#
них Игр#2014 Ксения Столбова — Фёдор Климов,
что они и доказали, обойдя в короткой программе
ветеранов Юко Кавагути и Александра Смирнова.
Однако в решающей схватке за европейскую коро#
ну шансы серебряных призёров сочинской Олим#
пиады перечеркнуло досадное, буквально на ров#
ном месте, падение партнёра, как следствие, оста#
вившее дуэт без обязательного элемента — второго
тройного выброса. Зато Юко с Сашей были в ударе
и даже исполнили самый сложный и рискованный
в парном катании выброс — четверной сальхов, что
позволило им, как и в 2010 году, стать лучшими в
Старом Свете. Приятно удивили и дебютанты со#
стязаний Евгения Тарасова — Владимир Морозов,
по сумме двух программ занявшие третье место. 

Первенство в Стокгольме, ознаменовавшее
старт нового олимпийского цикла, естественно,
выявило наличие определённых проблем в нашей
команде. А учитывая тот факт, что практически во
всех видах фигурного катания главные конкуренты
россиян сосредоточены отнюдь не в Европе, а за
океаном, исправлять ошибки надо незамедлитель#
но: ведь в спорте, как и во многих других сферах,
большие войны зачастую выигрываются задолго до
начала ключевого сражения. Ближайшая битва —
мартовский чемпионат мира в Шанхае. Да и зим#
ние Игры#2018 в Пхёнчхане совсем не так далеки,
как кажутся. 

Елена МОРОЗОВА.
Фото Рейтер.

Продолжение темы

Р АБОТА сравнительно молодого
режиссёра на какое#либо нова#
торство не претендует. Она, на#

против, принципиально традиционна.
Сюжет борьбы за землю и имущество
(как сейчас бы сказали, спор хозяйству#
ющих субъектов), в данном случае меж#
ду простым работягой#автослесарем
Николаем и претендующим на всеси#
лие, не стесняющимся в средствах про#
ворачивания своих делишек мэром не#
большого приморского северного го#
родка, едва ли не так же стар, как сам
кинематограф. Он из так называемых
бродячих сюжетов. Стилистика же кар#
тины выдержана в духе того «сурового
реализма», что отличал такие отечест#
венные ленты, как «Маленькая Вера» и
«Арлекино», ставшие в своё время как
бы нагрудными знаками «перестрой#
ки», поразившей страну такими соци#
альными язвами, которые и не снились
поколениям советских людей, взра#
щённым на ценностях социалистичес#
кого гуманизма. Этот реализм сегодня,
когда язвы конца 1980#х — начала 1990#х
годов давно разрослись в смертельные
для страны раковые опухоли, ещё более
актуален. В этом — в правде и художе#
ственной энергии социального обличе#
ния враждебного простому человеку
олигархического режима (сцены в суде,
а также сговора мэра с начальником по#

лиции и прокурором и дальнейшей
вполне бандитской расправы с адвока#
том, накопавшим некий компромат на
творящиеся в городе аферы) — главное
в фильме А. Звягинцева. 

Но именно это и не устраивает мно#
гочисленных комментаторов из буржу#
азных изданий. Оно и понятно: ведь
ставший невинной жертвой режима ра#
ботяга Николай никак не соответствует
либеральным клише героизма. Вот будь
на его месте какой#нибудь «болотный»
страдалец — другое дело. 

Отворачиваясь от неприятной им со#
циальной правды и даже ставя её в вину
постановщику, который якобы не заме#
чает происходящих в стране позитивных
перемен, рецензенты делают акцент на
неких философских глубинах фильма 
А. Звягинцева, связанных с извечными,
дескать, вопросами бытия, борьбы абст#
рактных добра и зла, адресуясь к Биб#
лии, в частности к Книге Иова. Надо
сказать, что к этому подталкивает сам
режиссёр, снабдивший свою картину не
только названием с именем устрашаю#
щего библейского персонажа, упомина#
емого в этой книге, но и целым рядом
других многозначительных символов —
от образов враждебной человеку север#
ной природы до обглоданного скелета
выбросившегося на берег кита (уж не
реинкарнация ли самого Левиафана?),

почерпнутого не иначе как из арсенала
Феллини. Беда, однако, в том, что по#
пытка возвести таким образом конкрет#
ную социальную драму в некий библей#
ского уровня миф (дань нынешней мо#
де) режиссёру не удалась. Да, главный
герой фильма, как и Иов, страдает (ли#
шается дома и попадает в тюрьму по
ложному обвинению в убийстве изме#
нившей ему жены) безвинно, но на этом
сходство и заканчивается. История Ио#
ва абсолютно фантастична (он стано#
вится живой игрушкой заключённого на
«небесах» пари о том, сохранит ли чело#
век, лишённый богатства, близких и
здоровья, ту нерушимую веру во всебла#
гое божество, которой вроде бы отли#
чался в пору благоденствия). Тогда как
персонаж А. Серебрякова, чуждый ка#
кой#либо религиозности, падает жерт#
вой вполне земного, конкретного соци#
ального зла, и ни в каких мистических
подпорках этот пронзительный сюжет
не нуждается, напротив — библейские
аллюзии лишь размывают его заострён#
ность, сбивают обличительный фокус.

Разумеется, не обошлось и без пош#
ленькой антисоветчины — куда ж без

этого сегодня? В эпизоде загородного
пикника подвыпившая компания раз#
влекается стрельбой не только по пус#
тым бутылкам, но и по портретам со#
ветских руководителей, извлечённым,
по#видимому, из каких#то пыльных ка#
зённых кладовок. Режиссёру явно не
хватило вкуса почувствовать надуман#
ность этой сцены — люди, принадлежа#
щие к показанному в фильме социаль#
ному слою, вовсе не страдают тем 
идиотизмом антисоветскости, которым
заражена агрессивная либеральщина.

При этом вполне отчётливо звучит в
картине тема религиозного ханжества,
пропитавшего насквозь криминализи#
рованную среду нынешних хозяев жиз#
ни. Закоренелые преступники со свеч#
ками в руках и благословляющие их ба#
тюшки, кормящиеся с сомнительных
доходов, — да, это, увы, из нашей жиз#
ни. И когда приятельствующий с мэ#
ром#уголовником архиерей довери#
тельно говорит ему: «Одно дело дела#
ем», этому, к сожалению, веришь. 

Так при чём тут Левиафан?

Владимир ЧЕРЕМЫШ.

При чём тут
Левиафан?

В ожидании выхода в прокат фильма А. Звягинцева «Леви�
афан», по каким�то не вполне ясным причинам выложенного
на общедоступные сайты в Интернете (обычно авторы и про�
дюсеры всячески этому препятствуют), ему продолжают пе�
ремывать косточки как ярые сторонники этой ленты, так и ка�
тегоричные отрицатели каких�либо её достоинств. Недавно и
в «Правде» (№9 с.г.) появился обстоятельный разбор карти�
ны, уже восхитившей США, удостоенной каннского приза,
«Глобуса», «Орла» и нацелившейся на «Оскара». Думается,
однако, что не все аргументы «за» и «против» исчерпаны. 

(Окончание. 
Начало на 1�й стр.)

Поэтому, убеждён президент
республики, не надо шарахать#
ся и ломать социально ориен#
тированную модель развития
белорусского государства:
«Зная причины тяжёлого поло#
жения, выдержав и преодолев
временные трудности, надо
проводить свой курс, идти сво#
ей дорогой. Тем более что бело#
русскую модель социально#
экономического развития ко#
пируют многие страны».

Как и следовало ожидать,
особый интерес участников
пресс#конференции вызвали
проблемы и перспективы Ев#
разийского экономического
союза (ЕАЭС), который начал
функционировать с 1 января
2015 года.

— Мы обязаны использо#
вать возможности, которые
открываются в рамках этого
интеграционного проекта, —
сказал Лукашенко. — Для на#
шей десятимиллионной стра#
ны иметь примерно 170#мил#
лионный рынок сбыта про#
дукции — это благо.

И Белоруссия, которая в
этом году является председате#
лем ЕАЭС, заверил президент
республики, будет всемерно
содействовать углублению ин#
теграции и созданию действи#
тельно равноправного Союза,
без изъятий и ограничений. К
сожалению, пока из#за России
и Казахстана, у которых другие
экономики (они живут в ос#
новном за счёт нефти и газа),
не удалось ввести свободный
доступ к рынкам этих ресур#
сов. Есть и ещё ряд ограниче#
ний, не позволивших создать
полноценный экономический
союз. И связано это не только с
объективными, материальны#
ми факторами.

— Нередко, говоря о ЕАЭС,
приводят в пример Евросоюз,
который имеет длительную ис#
торию становления, а значит,
нельзя требовать быстрого раз#
вития и евразийского интегра#
ционного проекта. Я всегда от#
вечаю на это, что у Евросоюза
не было опыта работы в еди#
ном Советском Союзе, как у
нас. Мы имели более тесные
отношения. И это надо ис#
пользовать, — заметил Алек#
сандр Лукашенко.

Увы! Российское руководст#
во, поражённое червоточиной
антисоветизма, не намерено
использовать советский опыт
при создании Евразийского
экономического союза. Наобо#
рот, остаётся угроза того, что,
оставив изъятия и ограниче#
ния, причём на долгие годы,
оно может прибегнуть к торго#
вым войнам против Белорус#
сии, которые активизировало
накануне создания ЕАЭС.

— Это говорит о том, что
путь (к созданию полноценно#

го Евразийского экономичес#
кого союза. — О.С.) будет не#
простым. Но альтернативы
экономической интеграции
нет. Весь мир сегодня интегри#
руется. Поэтому, — высказал
своё убеждение Александр Лу#
кашенко, — нам надо сохра#
нить это единство.

Белоруссия, сообщил он,
подписала договор о создании
ЕАЭС с оговоркой. Суть её в
том, что, если договорённости
будут соблюдаться, республика
свято исполнит всё, что касает#
ся Евразийского экономичес#
кого союза. Если же не будут
соблюдаться договорённости,
она оставляет за собой право
действовать, вплоть до выхода
из этого союза. Оговорка, с
учётом реальной политики

российского руководства, пря#
мо скажем, далеко не лишняя.
По крайней мере, она должна
стать сдерживающим факто#
ром для тех, кто лицемерно пе#
чётся об интеграции, но делает
всё, чтобы её подорвать.

Был задан вопрос и о судьбе
Союзного государства: сохра#
нится ли его необходимость в
связи с созданием ЕАЭС?

— Никто не собирается отка#
зываться от Союзного государ#
ства, которое является наибо#
лее продвинутой формой инте#
грации на пространстве СНГ.
Да, кое#где хотелось бы сделать
более существенный шаг в на#
ших отношениях. Скажу чест#
но, пока, — с сожалением кон#
статировал Александр Лука#
шенко, — не очень получается. 

Одна из причин в том, что
сторонам пришлось отвлечься

на новый проект — по созда#
нию Евразийского экономиче#
ского союза. «Но это не значит,
— пояснил президент, — что
мы застыли. Мы попробуем на
заседании Высшего Госсовета
обсудить более существенные
вопросы в наших отношени#
ях». Заседание это состоится,
по предварительной догово#
рённости сторон, 3 марта. Бу#
дут обсуждены основные на#
правления совместной дея#
тельности: в экономике, фи#
нансах, политике, диплома#
тии, военной сфере. И всё же
вопрос создания полноценно#
го Союзного государства оста#
ётся открытым.

— У нас есть договор,— на#
помнил президент Белоруссии.
— И на что (я это критиковал)

Россия не пошла — это рефе#
рендум, который должен опре#
делить будущее (быть ли и ка#
ким быть Союзному государст#
ву. — О.С.).Вот в это мы упёр#
лись. Сделай мы этот шаг —
была бы совершенно другая
ситуация. Пока не сделали.

В общем, российская власть
заблокировала создание Союз#
ного государства.

Александр Лукашенко дал
резкую отповедь тем, кто пыта#
ется убедить общественность,
будто он «шарахается» между
Россией и Западом:

— Где вы видели, что я шара#
хался? Только в средствах мас#
совой информации пишут: а
вот там у Лукашенко с Россией
трудно, теперь он заигрывает с
Западом. Дайте факты, где я
заигрываю с Западом? Мы ни#
когда не заигрывали с Западом.

Мы никогда не преклонялись
перед Западом.

Даже сейчас, когда западные
политики делают благосклон#
ные жесты в отношении Лука#
шенко в связи с содействием
Минска в переговорах по укра#
инской проблеме, он понимает
их лицемерие:

— Прежде всего я не очень#
то доверяю западным партнё#
рам. Сегодня им выгодна пози#
ция Беларуси — они нам где#то
скажут спасибо. Мы это слы#
шим, но не больше.

Как реальный политик, Лу#
кашенко не надеется на замет#
ные сдвиги в отношениях Бе#
лоруссии с Западом до прези#
дентских выборов. И неизмен#
но остаётся верным России,
союзу с ней:

— Мы никогда не были пре#
дателями. Если мы брали на
себя обязательства, мы свято
их выполняли. У нас много об#
щих обязательств перед Росси#
ей, подписанных договоров,
заключённых соглашений. Я
ни на йоту не отошёл от того,
что обещал, я не отошёл от тех
обязательств, которые у нас су#
ществуют перед Российской
Федерацией.

Ещё одно подтверждение
единства с братской респуб#
ликой — политика белорус#
ского руководства в одной из
самых чувствительных сфер
— языковой.

— Вопрос «мовы» решён раз
и навсегда на референдуме бе#
лорусского народа. У нас есть
два родных государственных
языка — белорусский и рус#
ский. Этот вопрос закрыт, пока

я служу народу в качестве пре#
зидента, — сказал Александр
Лукашенко. — Русский язык,
как и белорусский, — это до#
стояние нашей нации. Наш на#
род немало внёс в копилку рус#
ского языка, в живую ткань
русского языка и выстрадал не#
мало, чтобы наш русский язык
был родным. Я считаю его род#
ным языком, подавляющее
большинство его считает род#
ным языком, и это то наследст#
во, то богатство, от которого
мы отказываться не должны.

Трагические события на Ук#
раине, считает белорусский
президент, начались с безмозг#
лой национальной политики, и
прежде всего с вопроса по язы#
ку. «Я, — заметил он, — умею
делать выводы. И сегодня рад,
что в своё время мне удалось
остановить оголтелый нацио#
нализм».

Отвечая на вопрос, возмо#
жен ли Майдан в Белоруссии,
Александр Лукашенко не сдер#
жал эмоций:

— Если у кого#то в голове есть
такая шальная мысль, то чем
раньше он её из головы выбро#
сит, тем будет лучше. Никогда
в Беларуси Майдана не будет.
Никому — ни вам, ни мне, ни
тем, кто нас слушает, — Май#
дан не нужен. Есть отдельные
отморозки. Но на то и власть,
чтобы нейтрализовать их и не
допустить стрельбы друг в дру#
га. Воевать внутри Беларуси
никому не будет позволено.

Как считает Лукашенко: до#
пустил ли он за годы прези#
дентства ошибки, которые сам
хотел бы исправить? Этот во#
прос заставил белорусского
президента задуматься:

— Я часто анализирую то,
что делаю. И очень часто зани#
маюсь самоедством. Но мне
кажется, что мы не совершали
каких#то глобальных ошибок,
мы нигде не развязывали войн,
мы нигде не сделали так, чтобы
пострадало море людей. 

Возможно, признал прези#
дент, в некоторых сложных
экономических ситуациях бы#
ла неточная или неправильная
реакция. Но это потому, что у
властей ещё не было достаточ#
ного опыта.

И всё же глава белорусского
государства напомнил об од#
ной, по его оценке, ошибке,
совершённой, впрочем, не по
его вине. Он вынужден был ис#
полнять принятое не им реше#
ние о вывозе из республики
ядерного оружия: «Я прямо и
искренне сказал, за что меня
критиковали: если бы это была
моя воля, особенно теперь, я
бы никогда этого не сделал. Вы
видите, что происходит в мире:
у кого сила — тот и прав».

Олег СТЕПАНЕНКО.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Минск.
Фото БЕЛТА.

Интеграция:
альтернативы нет


